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Fundado el 13 de Noviembre de 1993 

Principales intersecciones de La Serena, Coquimbo y Ovalle ya están habilitadas tras dos 

años desde el estallido social, con obras que esperan concluir a fines de este año.  En puntos 

clave y de alto flujo se instalaron postes reforzados para evitar nuevos daños. 

OBRAS TERMINARÍAN EL 2023:

MOP Invertirá $2.900 
millones en mejorar 
700 metros de borde 
costero en playa 
Socos de Tongoy  

MESA DE GOBERNANZA COMUNAL:

COTIZA ONLINE TU NUEVO HOGAR
Revisa todos nuestros proyectos en:

www.ecomac.cl

PRIMEROS 100 DÍAS DE ALCALDE DENIS CORTÉS:

Municipio de Illapel 
contrata abogados para 
defender a víctimas de 

por robo de agua

Suplemento 
Educacional 

Mateo y 
Suplemento 
Andacollo 

Comunidad 
Somos Todos

Al sur de La Herradura 
se ubicaría iniciativa 
pionera en Chile que 

almacenamiento de energía

CIFRA PRELIMINAR:

Estiman que unas 2 mil 
familias están en “lista de 
espera” para una vivienda social 
en La Serena y Coquimbo

Junto a 

En Coquimbo buscan 
apoyo parlamentario 
para frenar loteos brujos

PROYECTO PRIVADO COSTARÍA US$500 MILLONES

j

$300 millones ha 
costado reponer los

semáforos destruidos 

CONVENCIONALES CONSTITUYENTES: 
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Columnista - Espacio de Opinión - FAMILIA AYER, HOY Y SIEMPRE

HORIZONTES PERDIDOS
Por Dr. GONZALO PETIT / 

Médico

“La soberbia es una 
discapacidad que suele 

afectar a los pobres infelices 
mortales que se encuentran 
de golpe con una miserable 

cuota de poder”
José de Sann Martín

(1778 - 1850)
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LLAMADO AL AUTOCUIDADO:

Alertan por 
aumento de casos 
Delta en la región

La Seremi de Salud de Coquimbo, en el marco 
del programa de vigilancia genómica, ha enviado al 

Coronavirus.
Y es la variante Delta la que predomina en la 

genómica que estamos realizando desde el año 
pasado, hemos detectado la presencia de diversas 
variantes en la región, con Delta y Gamma como 
los linajes predominantes. Los casos Delta han 

a la misma variante”, indicó el Seremi de Salud, 
Alejandro García.

Ante este panorama, la Autoridad Sanitaria reite-
ró en el llamado al autocuidado y la prevención en 
todo momento, manteniendo las medidas sanitarias 
principalmente en reuniones sociales. 

-

como ante la aparición de sintomatología relaciona-
-

nas acudan inmediatamente a un centro asistencial 

de cuerpo o tos. Debemos aislar rápidamente a 

Caracterizar los reque-
rimientos de capacitación, 
de forma tal de diseñar 

-

-

«Encuesta de Necesidades 
de Capacitación en Micro 
y Pequeñas Empresas», 
que está siendo llevada 
a cabo por el Observato-
rio Laboral de Sence de 
la región de Coquimbo 
(OLR-C). El instrumento 
está enfocado tanto en 

las micros y pequeñas 
empresas, como también 
en aquellas medianas que 

-
bajadores. 

Las empresas que 

están protegidas por el 
carácter confidencial de 
la misma y por la Ley de 

-
cación tomará 15 minutos 
aproximadamente, se pue-
de realizar de forma tele-
fónica o presencial, y se 
extenderá hasta finales 

de noviembre, toma 15 
minutos aproximadamen-
te y se puede realizar de 
forma telefónica o pre-
sencial. Para quien desee 

rellenar el siguiente for-
mulario y esperar a ser 
contactado directamente 

El Director Regional 
del Sence, Carlos Covarru-

información, el Sence po-
drá orientar mejor las es-

trategias y los productos 

desarrollo de la empresa 
y la industria de nuestra 
región”.

Se espera una muestra 
-

do hasta el momento un 

total. El instrumento será 
completamente abierto 
a todas las empresa que 

-
pera tener los resultados 

La Región de Coquimbo 
lleva varios meses consecu-

la ba-ja. Hoy los números 

desocupación casi la mitad 
respecto del  trimestre mó-

desocupa-ción.
Un escenario positivo 

que el Delegado Presiden-
cial Regional, Ignacio Pinto 
busca mantener y poten-
ciar, mediante un trabajo 

ministerios para destrabar 
obras de inversión y darle 
agilidad a los proyectos.

Al respecto, la autori-

una tendencia a la baja 
en cuanto al desempleo. 
Hemos creado más de 34 
mil nuevas fuentes labora-
les, que son empleos de 
calidad. Y esto se debe a 
que hemos generado las 
condiciones pa-ra la reac-

vacunación nos da mayores 
certezas para que las em-
presas puedan contratar 
trabajadores y mantener-
los con todas las medidas 
sanitarias. 

rumbo (…) y también dejar 

concretado proyectos cla-
ves para el desarrollo de 
la región, como el parque 
Cerro Grande en La Serena 
o la nueva concesión de la 
ruta 5 entre La Serena y Los 
Vilos”, añadió.

Y es que a nivel regio-
nal, este año ministerios 
como Vivienda y Obras 

presupuestaria importante 
y proyectan un incremento 

-

millones y ha ejecutado un 
-

rando en promedio cerca 
de 2 mil empleos mensua-
les. Y el MINVU tendrá a 

millones de pesos solo en 
su car-tera habitacional, con 
más de mil nuevos pues-
tos de trabajo. Esto nos da 
muy buenas señales econó-
micas para el próximo año”. 

En tanto el Seremi de 
Obras Públicas, Pedro Rojas, 

-
tros recursos aumentarán, 
iniciaremos con 165 mil 
millones y podría llegar a 

-

sas regionales en nuestras 
ejecuciones”.

Mientras que el Seremi 
-

de los nuevos empleos son 
del sector privado, el que 
implica pago de remunera-
cio-nes y de leyes sociales. 
Nuestro compromiso es 

y entregando apoyo a los 
trabajadores, tal como lo 
estamos haciendo a tra-
vés del IFE Laboral que en 
nuestra región está bene-

y es-peramos que siga au-
mentando”.

capacitación en las micros y pequeñas empresas

OBSERVATORIO LABORAL DE SENCE:

Delegado Ignacio Pinto 
busca agilizar de proyectos y 
mantener bajo el desempleo

REUNIÓN CON GABINETE ECONÓMICO REGIONAL:

Por su parte, Pablo 
Pinto, director del Obser-
vatorio Laboral de la re-
gión de Coquimbo, indicó 
que esta es una encuesta 
que se está realizando a 
nivel regional y compren-
de diversas actividades 
económicas: silvoagrope-
cuario y pesca; minería; 
industria manufacturera; 
electricidad, gas, agua 
y gestión de desechos; 
comercio; construcción; 

hoteles y alojamiento; 
restaurantes y locales de 
comida; otras activida-

y almacenamiento; tec-
nologías de la informa-
ción y comunicaciones; 
actividades financieras, 
profesionales, científicas 

inmobiliarios; enseñanza; 
servicios de salud y asis-
tencia social; servicios de 
recreación y otros servicios 
personales. 

Viernes 15 al  jueves 21 de octubre de 2021

La variante se ha convertido en una de las 
más predominantes entre los casos activos 
de Coronavirus.
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Durante septiembre 
comenzó en la comuna 
el reciclaje de botellas 

permitió acumular en 

sacando de circulación 
estos elementos de las 
calles de la comuna.

Pero el municipio va 
más allá y desde este 
martes se instalaron cua-
tro contenedores en las 

-

sustancia nociva para las 
redes de alcantarillado y 

-

de contaminar las aguas.

elemento hasta la plan-ta 

posteriormente exportar 

-

En Río Hurtado comienzan a 
reciclar el aceite domiciliario

El inicio de la gestión de la alcaldesa Car-
men Juana Olivares ha sido implementar 
una política comunal medioambiental, la 
que incluye una fuerte campaña de reciclaje.

Iniciativa dará trabajo a 40 personas y estaría 
finalizada durante la temporada estival 2022-
2023.

Entregar a los habitan-
tes de Tongoy un renova-
do espacio público en el 
borde costero de la playa 

-
dad y mejor infraestructu-

-

las obras de mejoramiento 

-
cutar en este balneario de 

En dicho lugar se efec-
tuó la entrega de terreno 

por parte de la Dirección 
de Obras Portuarias del 
Ministerio de Obras Pú-

-

“Obras Públicas cum-
ple un rol muy importante 

e ir generando empleos 
en nuestra región. Por eso 

comenzarán a ejecutar en 
el borde costero de la pla-

como Gobierno para este 

mejoran la calidad de vida 
de los habitantes de este 
balneario y potencian la 

Delegado Presidencial Ig-
nacio Pinto.

-

“estamos muy contentos 
de iniciar estas obras. Es 
una inversión de más de 
2800  millones de pesos. 

-

creando juegos para los 

importante para una zona 

a hacer un trabajo muy re-
levante para mejorar este 

-
jar cerca de 40 personas 
aportando a la reactiva-
ción y empleabilidad en 
nuestra región”.

Tal como señala el se-
remi (s) el proyecto con-
sidera la construcción de 

espacio público en el sec-
tor de la feria artesanal y 
locales comerciales; rea-
condicionamiento de esca-

muelle para la pesca de-

áreas verdes; además de 
mejorar las estructuras de 

-
tran en avanzado estado 

sector.
En el diseño de este 

-

Tongoy  “ con instancias 

donde se recogieron las 

las cuales se incorporaron 
en el proyecto  y hace un 
par de semanas desarrolla-

donde también nos entre-

las cuales se pueden ir 
viendo en el transcurso 

-
rectora regional de Obras 
Portuarias del MOP.

El mejoramiento del 
borde costero de playa 

-
cra una inversión de 2.899 
millones de pesos por par-
te del Ministerio de Obras 
Públicas.

Viernes 15 al  jueves 21 de octubre de 2021 

MOP Invertirá $2.900 millones en mejorar 700 
metros de borde costero en playa Socos de Tongoy  

BALNEARIO TURÍSTICO AL SUR DE COQUIMBO:
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Franco Riveros 

Reposición de semáforos 
vandalizados en el estallido 

social suma cerca de 
300 millones de pesos

A casi dos años del estallido social, gran parte de los semáfo-
ros y la señalética ha sido repuesta en La Serena y Coquimbo, 
en donde en base al catastro del Servicio de Vivienda y Urba-
nismo (Serviu), fueron cerca de 48 intersecciones afectadas, 
cuyo valor es cercano a los $300 millones de pesos. Actual-
mente los semáforos repuestos lucen vistosos refuerzos para 
evitar futuros daños.

Desde que había comenzado 
-

-

del manejar por calles de la co-

en especial las intersecciones de 

donde era constante que se 
-

-
ción de los semáforos en la Ruta 

-

que la obra de reconstrucción 
-

máforos en las comunas de La 
-

La empresa contratista es 

-

terminadas.
La obra se considera como 

-

La primera etapa consideró 
-

contratadas con la empresa Au-

-
tratada a TEK S.A. Las obras con-

semaforización de intersecciones 
-

nectadas al sistema de control.
-

de Aguirre con Cienfuegos. 
En esta primera etapa está 

-
cisco de Aguirre con los cruces 

-

del cruce de Amunategui con 
Juan Cisternas.

-

se realizó el primer catastro de 
semáforos que resultaron con 

-

-

otros 200 millones para los se-

priorizados por los propios mu-
nicipios.

-

del estallido social?
Autoridades comunales reco-

-
-

dispuesto a asumir.

ECONOMÍA Y DESARROLLO REGIONAL

Viernes 15 al  jueves 21 de octubre de 2021

Los semáforos en esquinas 
estratégicas fueron instala-
dos con un sistema de poste 
reforzado para evitar su 
destrucción. 
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Cada 16 de octubre, la Organización de las Na-
ciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO) celebra el Día Mundial de la Alimentación, 

Sustentables (ODS) para la obtención de una alimen-
tación saludable, la erradicación del hambre para el 
2030 y celebra el rol de la alimentación como eje 
clave del desarrollo de las comunidades locales a lo 
largo de todo el planeta.

preservar juntos”, un concepto que destaca el trabajo 

pos de proveer alimentos, de alta calidad, inocuos 
y de fácil acceso. Los profesionales y técnicos del 
ámbito agropecuario han tenido históricamente un 
rol de liderazgo en la producción de alimentos ve-
getales y animales, asegurando su inocuidad, calidad 
e innovando en procesos tecnológicos que mejoren 

La meta de erradicar el hambre para 2030 se 

Día Mundial de 
la Alimentación

Columnista - Espacio de Opinión 

que afecta al planeta, 
la cual ha impactado 
con mayor fuerza a 
las personas en situación de vulnerabilidad económica, 
introduciendo un factor adicional de inseguridad alimen-
taria que se creía en proceso de control. En el futuro 
inmediato, los profesionales del rubro agropecuario 

innovación y aseguramiento de la calidad e inocuidad 
que hagan frente a la demanda, por ejemplo, en la 

la creciente escasez de mano de obra y en el asegura-
miento de los procesos de la calidad sanitaria y nutri-
cional de la cadena de producción de alimentos frescos 
y procesados.

un trabajo coordinado e interdisciplinario entre los pro-

de ese modo se tendrá la certeza de que el desarrollo 
-

mentos de la comunidad.

Felipe Lecannelier es uno de los expertos en psi-

en la Universidad de Chile, obtuvo su doctorado en 
sicología y educación en la Universidad Autónoma 
de Madrid. 

Superada la pandemia, sus puntos de vista sobre 
la educación chilena, serán relevantes y absolutamen-
te necesarios para el diálogo en torno a la educación 
que se tendrá que efectuar en el país, más tempra-

peor índice de salud mental en niños y niñas. Algo 
insostenible. 

-
te de la Facultad de Ciencias Médicas de la Univer-

(Editorial Diana, 2021) donde analiza la urgencia de 
realizar una revolución respetuosa. “Se llama revolu-
ción respetuosa porque, primero, a mí me encanta 

El planteaba que todos los problemas de la 
humanidad surgen de tener una concepción de la 

creencia sobre algo, pierdes al otro. La revolución res-

Consideraciones 
cruciales en educación

Columnista - Espacio de Opinión 

petuosa lo que intenta 
es, por un lado, mirar 

está del lado de los niños. No existe ningún estudio en 
el mundo que diga, por ejemplo, que gritarle a un niño 

evidencia neurobiológica, explicada con casos, para mos-
trar el estado en el que estamos”, precisa Lecannelier. 

que: “No veo cambio alguno, sino la misma educación 

educación emocional, que parece ser un aporte, solo es 
una forma de enmascarar la misma educación ingenieril, 
pero más peligrosa aun, ya que supuestamente se hace 
desde el emocionar. 

-
vimiento de educación emocional por varias razones 
empíricas y teóricas, pero sobre todo porque acepta 
explícitamente la educación formal”. Sin duda un valioso 
aporte para el debate que viene.         

Por 
Abogado, Magister UC

Lorena Jofré Decana Facultad de 
Medicina Veterinaria y Agronomía 

Universidad de Las Américas

Por 
Mg. en Información Económica

Periodista

Se aproxima Halloween, fecha lúdica de 
disfraces, golosinas y simular ser monstruos 
o hadas. 

segundo debate presidencial que, a propósito 
de la polarización, serían presentaciones que  
están recuperando interés.

Marcan mayor sintonía, pero habría que 
-

caricaturizando a los candidatos.
Son los propios abanderados quienes pro-

veen de ingredientes para tal jolgorio.
Si el 58% de los indecisos, indiferentes o  

confundidos (claro que sí, como no, con tanto 
tema  importante con versiones contrapuestas) 
vieron el culebrón de más de 4 horas, quedó 
aun más indeciso.

fueron enunciados responsables y visiones inte-
gradas sobre el futuro del país. Sí  abundaron 

de baja estofa.  

a nadie sorprendió que exista un  presidencial 

tengan carácter fantasmagórico, como el de 

Esta propuesta interesa porque el candidato 
lidera preferencias. Revisado, encontré sólo 

plazos y costos que lleven a Chile a un hori-
zonte seguro para sortear el vendaval que hoy 
estamos viviendo.

género mujer, subsidios y más subsidios. Eso es 
situar a las empresas de rodillas frente al Esta-

autónomo. El intento de leer un texto integral 

propone una economía verde pero se queda en 
el color y no explica cuáles serán sus soportes.

Me pregunto si el alcalde Jadue podría 
aportarnos algunas pistas, explicaciones y ma-
yores contextos de ese importante documento 
que todo ciudadano que llegue a las urnas 

hacer cumplir al pie de la letra esa propuesta 
que escarbé y encontré sólo buenas intencio-
nes de un Chile que por ejemplo carecería de 

-
ños, necesarias para retroalimentarse, con un 

para evolucionar en crecimiento, concepto que 
parece ser un fantasma (buuuuuu)  del que 
hay que huir. 

Jadue también sería en el eventual Gobier-
no de Boric un fantasma del pasado, porque 
por los mensajes que ha enviado a su pupilo 
desde  medios y redes sociales, está actuando 
como el desaparecido apuntador teatral que 
recitaba los textos a los actores para recordarles 
el libreto.

Halloween, de triunfar Boric, habrá retorna-
do en 2022 para quedarse y llevarnos de una 
utopía fantasmagórica al comienzo y después 
hacia una amarga realidad.

transparentara más sustancia y también nos 
sorprendería…preocupantemente.

Candidato  
y Programa 
Fantasmas

Columnista - Opinión 

o

Viernes 15 al  jueves 21 de octubre de 2021 
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FAENAS SE DESARROLLARON EN CINCO TRAMOS:

Con inversión de $6 mil millones, Aguas del 
Valle construyó obras claves de conducción 

de agua para Illapel y Salamanca
Con una inversión de 

la sanitaria Aguas del Va-
lle concluyó una serie de 
obras para la conducción 
de agua y asegurar el 
abastecimiento para las 
comunas de Salamanca 
e Illapel, evitando el ra-
cionamiento.

Por ejemplo, Illapel 
estuvo al borde del racio-
namiento, debido a que 
las fuentes productivas 
habituales se encontraban 

Andrés Nazer, gerente 
Regional de la empresa, 
detalla que unos trabajos 
claves fueron la construc-
ción de una tubería entre 

20 km de longitud, ade-

-
rar el abastecimiento de 
potable para consumo 
humano en la comuna”. 

ejecutada en tiempo 
récord, asegurando el 
abastecimiento de agua 

mil personas”, explica. 
Las faenas se desa-

acceso al agua potable a 
sectores históricos que no 
han contado con el servi-
cio en Salamanca. Ello, tras 
la firma de un convenio 
con la municipalidad que 

-

una nueva fuente de res-
paldo para Illapel, sólo 
en caso de empeorarse 

acuerdo no sólo contribui-
-

dad de nuestro servicio en 
Choapa, sino que también 

-
rrollo y crecimiento de la 
comuna. La dura sequía 

década nuestra región nos 
obliga a hacer la mejor 

-
co para cumplir nuestro 
compromiso y que todos 
nuestros vecinos tengan 

para la factibilidad de 
servicio de agua potable 
y alcantarillado en diversas 
localidades periféricas de 
la ciudad.

En la ocasión tam-
bién se abordó y reafir-
mó el compromiso con 
la administración anterior 
para elaborar los diseños 
de agua potable y aguas 
servidas, trabajo que ya 

-
calidades de Santa Rosa, El 
Consuelo y Chalinga.

Una tubería entre Salamanca–Limáhuida, de 20 kilóme-

tros de longitud, además de otros trabajos en captaciones 

de aguas subterráneas permitirá asegurar el abastecimien-

to de agua potable para más de 32 mil personas, evitando 

el racionamiento. 

La tubería de 20 kiló-
metros recorre la faja vial 

su instalación primó no 
interferir con las entradas 
de las parcelas. La conduc-
ción interconecta los pozos 

nuevos sondajes proyec-
tados en la misma zona, 

de Illapel).
El acuerdo considera 

de una mesa de trabajo 
conjunta entre el muni-
cipio y la sanitaria para 
hacer seguimiento perió-
dico al cumplimiento de 

propuestas, entre ellas el 
diseño de soluciones sa-
nitarias para los sectores 
El Consuelo, Santa Rosa 
y Chalinga, lo que permi-

a fondos regionales para 
financiar su concreción; 
propuestas de fuentes de 

-
vas para sectores rurales 

técnicas para ser abasteci-
dos con agua potable y es-
tudio de posibilidades de 
incorporación al territorio 
operacional de la sanitaria 

de la situación de los APR 
Arboleda y sector Camisa, 
para buscar soluciones a 
los problemas actuales de 
distribución de agua.

Las primeras acciones 
-

tamientos de topografía 
para el diseño de solucio-
nes para la distribución de 
agua potable en los casos 
que corresponde, proceso 

sanitaria, mientras el mu-
-

tastro de los potenciales 

-
bre, Nazer se reunió con 
el alcalde de Salamanca, 
Gerardo Rojas, para dar a 
conocer la situación hídri-
ca de la provincia, trabajar 
en conjunto para apoyar 
el desarrollo y crecimiento 
de la comuna y avanzar 

Viernes 15 al jueves 21 de octubre de 2021
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Juan Francisco Castellón

DE ACUERDO A TASACIONES DEL SERVICIO DE IMPUESTOS INTERNOS:

Avalúo de bienes raíces aledaños al humedal 
del río Elqui llegan a los US$15 millones

De acuerdo al Servicio de Impuestos 

14 predios adyacentes al humedal del 
río Elqui suman $12.318.073.492, es 
decir más de US$15 millones. El cálculo 
incluye no solo el terreno del proyecto 

inmobiliaria ISiete que comprende 297 
departamentos y 246 estacionamientos, y 
que estuvo en el centro de la polémica, a 

su construcción, situación que desató el 

ambientalistas, autoridades y parte de la 

Se trata de terrenos (ver tabla) que 

-
puesto Territorial. 

-
ma pretende levantar dos torres concentra 
el 47,3% del total del valor de los bienes 
raíces involucrados. Desde la constructora 
ya han indicado que el proyecto presenta 
todas las autorizaciones expendidas por 

Serena. Pese a ello, paralizó las obras.
Desde el Gobierno, en tanto, el Minis-

terio del Medio Ambiente (MMA) inició el 
proceso de catastro para buscar declarar 
a la desembocadura del río Elqui como 
un humedal urbano. Roberto Villablan-
ca, profesional de Recursos Naturales de 

septiembre de 2021 -fecha en que se 

Resolución N° 960 del MMA- se dio inicio 

-
do el anuncio realizado por la autoridad 

PLAZOS

proceso, hay un plazo máximo estable-

(N°21.202) de seis meses para reconocer 
a la desembocadura del río Elqui como 
humedal urbano. 

“Cabe señalar que existe un plazo de 
15 días hábiles contados desde la publi-
cación de la presente resolución, con el 
objeto de que toda persona natural o 
jurídica, pueda aportar antecedentes adi-
cionales sobre los humedales urbanos que 

Dicho plazo venció el 01 de octubre 
de 2021.

deberá incluir los humedales urbanos 
existentes en cada escala territorial en 
calidad de área de protección de valor 
natural, para efectos de establecer las 
condiciones bajo las que deberán otor-

construcciones que se desarrollen en ellos.

ejemplo que en el caso de que una co-
muna cuente con humedales urbanos 
declarados por el ministerio, debe incluir 

las áreas declaradas, que sean compa-

incluirlas como “área de protección de 

valor natural”. 
Estas nuevas condiciones serán de-

permisos de urbanización o construcción 
que propietarios podrían solicitar, teniendo 
presente que el municipio de-be salva-

-

Urbanos.

y otras autoridades como la senadora 
Adriana Muñoz y el diputado Matías 
Walker también oficiaron a la cartera 

la considerable información de fauna y 

A inicio de este mes concluyó el proceso para que toda persona natural o jurídica, pueda aportar antece-
dentes adicionales sobre los humedales urbanos que se pretenden declarar. Según Rober-to Villablanca, 
profesional de Recursos Naturales de la seremi del Medio Ambiente, hay un plazo máximo establecido de 
seis meses para reconocer a la desembocadura del río Elqui como hume-dal urbano. El reloj corre desde el 
09 de septiembre.

Viernes 15 al jueves 21 de octubre de 2021
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Juan Francisco Castellón

ELIER TABILO, BIÓLOGO Y DIRECTOR DE LA ONG CENTRO NEOTROPICAL DE ENTRENAMIENTO DE HUMEDALES:

“Es lamentable la explosión 
inmobiliaria en suelos que tienen 
otras vocaciones de uso (…) Esas 

Fue uno de los impulsores del plan 

Conchalí, el primero de propiedad privada 
-perteneciente a Minera Los Pelambres- 

hace lo propio para alcanzar esa categoría, 

Quizás uno de los más entendidos en 
la conservación de humedales, con expe-
riencia en Perú, Costa Rica y Nicaragua. 
Elier Tabilo, biólogo, MSc en Conservación 

de Conservación y Manejo de Vida Silves-
tre de la Universidad Nacional de Costa 
Rica; diplomado en Responsabilidad Social 
Empresarial de la Universidad de Buenos 
Aires y especialista en conservación de 

Actualmente es director Internacional 
de la ONG Centro Neotropical de Entre-
namiento de Humedales. Por ello, sus 
pergaminos obligan a consultarle sobre 

-
bocadura del río Elqui, que fue detenido 
por parte de la ciudadanía, luego que una 
empresa inmobiliaria quisiera avanzar en 
la construcción de dos torres con departa-
mentos, aledaños a lo que ambientalistas 
aseguran ser un humedal.

-
dadanas y ONGs, que generan una nueva 

organizaciones sociales, académicas, de 
gobierno y municipio. Son procesos so-
ciales y ambientales, donde la ciudadanía 
siente un gran apego por su territorio y 
gran responsabilidad por la conservación 

de estas áreas”.

-

“Puede dar implicancias en cómo se 
debe usar la ribera, porque hay un estudio 
reciente sobre la delimitación del hume-
dal, y son mucho más anchos, incluso de 
lo que se mira. Uno se da cuenta que hay 
muchas construcciones actuales, donde 

del concepto de humedal. La gente que 

que darse cuenta que no les conviene, así 
de simple. En algún momento la natura-
leza recupera su estatus ordinario, cobra 
lo que es suyo”.

-

“La literatura de humedales urbanos 
no toca la propiedad de los territorios 
y terrenos aledaños al humedal, eso es 
un tema importante, incluso cuando se 
pueda declarar humedal urbano. No se 
toca ese derecho y para la gente no im-
plica ninguna perdida. Pero sí hoy son 
regulados de otra forma”.

Por ejemplo…
“Uno ve en los instrumentos de pla-

de restricción similares: los cauces, 
como las riberas de un río, son zo-
nas de restricción porque hay efec-
tos de crecidas y de tsunamis. Por 
lo tanto, se permiten construcciones 
livianas, de poca altura, de madera, 

-
fraestructura. En esas zonas, donde 
están los humedales, no es seguro 
construir”.

una gran expansión…
“Es lamentable la explosión 

otras vocaciones de uso. La gente 
que está comprando (debe saber 
que) esas zonas no son las mejores 
para vivir. Puede ser lindo salir y mirar 
el sol y el mar, o decir que vivo cerca 
de la playa, pero esas no son áreas para 

“Siempre existe conflicto entre los 
reguladores y la propiedad privada, es 

un terreno y hace los trámites, pero si no 
existe una fuerte legislación, la autoridad, 
en este caso el municipio y la Dirección 
de Obras, no pueden prohibir, porque es 

dejando que pasen cosas que, a todas 
luces, no deberían ocurrir”.

“Una Costanera no es una infraes-
tructura donde viva gente. Puede haber 
un tsunami y se lo lleva, y al otro año lo 
podemos volver a construir, pero no es 
vivienda. El problema es construir donde 
vivan personas”.

Profesional considera que si bien una declaratoria de Humedal 
Urbano en la desembocadura del río Elqui no “toca” el derecho de 
la propiedad privada, si altera los usos del suelo, con restricciones 
en la altura de las edificaciones y la materialidad de la infraestruc-
tura, entre otras.

Elier Tabilo.Especialista en humedales.

Viernes 15 al jueves 21 de octubre de 2021
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- La coalición ciudadana articulada por TECHO-Chile, convoca 
a distintos actores de la sociedad a trabajar en conjunto y con 
sentido de urgencia para que antes de que termine la década 
todas las familias en Chile tengan acceso a una vivienda ade-
cuada.

-  A través de la web www.deficitcero.cl y diversas piezas au-
diovisuales, la iniciativa busca transmitir una épica común que 
se funda en dejar de hacer lo posible y comenzar a HACERLO 
POSIBLE.

TECHO-Chile dio a 
conocer la plataforma 

-
-

-

-

-
miento conformado para 

-

-

-

meta común de enfrentar 

-

-

-

-

-

-

-

DÉFICIT 
HABITACIONAL 
EN CHILE

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

LA INICIATIVA
-

han identificado como 
-

-

-

-

-

-

-

-

-
-

-

-

-

-

-

-

-
-

-

-

-
-
-

-
-

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

Presentan plataforma multisectorial 
para alcanzar el 

cero antes del año 2030

HOJA DE RUTA “DÉFICIT CERO”

Viernes 15 al jueves 21 de octubre de 2021
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Juan Francisco Castellón

INFRAESTRUCTURA Y CONSTRUCCIÓN

no consideración de diver-
-

-
-

-

-

-

-

-

ciudadana.

-

-

-

la no consideración de la 

-
-
-

se dedican al ganado en 

-
ría son crianceros.

-
-

dad ganadera es una de las 

-

Este mes debería realizarse una nueva reunión con representantes del 
Ministerio de Vivienda, el Gobierno Regional de Coquimbo y el delega-
do Presidencial, por lo que llaman a grupos de otros territorios de la 
región a sumarse. De todas formas, destacan buenas “voluntades” de 
las autoridades.

pasos de coordinación de 

coordinadora de los Co-
-

-

-

-

-

-

-

días después pudieron jun-

-

para que se agrupen en co-

-

7 años una casa. Según 

por una vivienda social, el 

-

-

dice.

-
se una nueva reunión.

-
-
-

considerando que el año 

-

-

-

Vecinos de Canela reclaman por la aprobación 
ambiental de la Central Eléctrica Canelillo

ANTE EL PRIMER TRIBUNAL AMBIENTAL DE ANTOFAGASTA:

Estiman que unas 2 mil familias están 
en lista de espera para una vivienda 

social en La Serena y Coquimbo

CIFRA ES PRELIMINAR LUEGO DE LOS PRIMEROS PASOS DE COORDINACIÓN ENTRE COMITÉS DE AMBAS COMUNAS:

El proyecto aprobado ambientalmente en diciembre de 2020 es una central 
de generación de energía eléctrica de respaldo en base a generadores diésel, 
con una capacidad instalada de 120 MW conectada al Sistema Eléctrico 
Nacional. 

-

-

la incorporación de nuevas 
-
-

-

-

el daño a las especies vege-

Viernes 15 al jueves 21 de octubre de 2021
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Incluye en la lista a diversas autoridades de la 
región de Coquimbo que rechazaron la iniciativa 
minera portuaria en 2017, además de los actuales 
mandos que aprobaron el proyecto este año. Entre 
ellos, el ex y actual delegado Presidencial, Pablo 
Herman e Ignacio Pinto, respectivamente, entre 
otros secretarios regionales ministeriales.

Finalmente, este miér-
coles 13 de octubre, un 
grupo de diputados de 
oposición presentó una 

contra del presidente de la 

por su presunta vinculación 
-

ción del proyecto Dominga 

Ello precedido anterior-

Fiscalía Nacional de iniciar 

en calidad de “imputado” al 
mandatario, por eventuales 
delitos tributarios, de cohe-

-
tarios presentaron un docu-

-

-

to Domin-ga, y también a 

libelo acusatorio, el manda-

la acusación se dé cuenta 

-
-

te de la comisión encargada 
de revisar la procedencia 

CITACIONES
En el documento se 

Ducci, gerente General de 
-

Dentro de los perso-

-
dente de la región de Co-

-

-

directora regional del Servi-

Medio ambiente durante 
la Comisión de Evaluación 

Dominga en agosto pasa-

Entre las autoridades 
nacionales destaca a Jor-

General de la República y 

Comisión parlamentaria que revisará procedencia de 
acusación contra Piñera prevé citar a ejecutivos de Dominga 

COLETAZOS DE LOS “PANDORA PAPERS”: 

ECONOMÍA Y DESARROLLO REGIONAL

-

-
me de la comisión inves-

actos tras la compra por 

serie de predios centro 

-
cialismo de la región de 

-

de la región y de opo-
-

mento reitera la presunta  

como implicada en even-

-
brar el millonario contrato, 

La comisión surgió 

la Contraloría, iniciara dili-
gencias para esclarecer el 

-

un terreno de 61 mil me-
tros a varias sociedades in-
mobiliarias, aun cuando su 
tasación apenas superaba 
los 4 mil millones y los in-
tentos previos de compra 

Dentro de las prin-

cipales conclusiones, los 
parlamentarios habían 
establecido la responsabi-

del Gobierno Regional, 

Tras la aprobación, el 

-
-

negocios con las inmobi-

supo, pero no le pareció 

“Cuando le pregun-
tamos al contralor Jor-

intendenta cuando se en-

regional tenía negocios en 
el pasado con las personas 

-

se debió haber inhabilita-

CRÍTICAS AL 
OFICIALISMO

-
bién hay una responsabi-

Pleno de la Cámara de Diputados aprueba con 
holgura informe de comisión Papaya Gate

POR 75 VOTOS A FAVOR, 14 EN CONTRA Y 35 ABSTENCIONES:

ningún tipo de sanción, 
-

-

-

presente el diputado Ser-
gio Gahona ni tampoco 

-
te estos meses por el caso 

Gate es esconderse, no 
dar la cara, tampoco son 
capaces de decir si con-

-

-
bién integró la comisión, 

investigadora del caso 
suscitado a partir de la 
compra de terrenos en el 

sector de San Ramón en 
La Serena, donde hemos 
determinado la responsa-

-

“Hubo claramente una 
desproporción en el pre-
cio pagado en relación a 

sobre todo en materia 
hídrica y de agua para 
el consumo humano, de 
apoyo a los agricultores, 

las necesidades de la pro-
pia comuna de La Serena, 

nuevos centros de salud, 

-

vuelvan a ocurrir hechos 

hemos determinado con 
nombre y apellido en el 

Los diputados Sergio Gahona (UDI), Juan Manuel Fuenzalida (UDI) y 

Francisco Eguiguren (RN), votaron en contra entre críticas de parla-

mentarios de la zona, pues el documento reitera la presunta  responsa-

bilidad de la ex Intendenta Lucía Pinto, como implicada en eventuales 

irregularidades que investiga la Fiscalía por la compra de una serie de 

predios por $9.800 millones, desoyendo las objeciones de Contraloría.

-
pongan Liesbeth van der 

-

-

Tras la presentación 
del documento, el dipu-

respecto de la culpabilidad 

“En este sentido voy 
a apoyar la admisibilidad 
de la acusación constitu-

-

transgresión al principio 
de probidad y a la ley de 

-
-

dad puede intervenir direc-
tamente o indirectamente 

-

-
do por su involucración en 
este escandaloso caso de 

parlamentario, Raúl Saldívar 

contemplan la actuación del 
presidente de la República 
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PROYECTO “AZUL”, BUSCA INSTALARSE EN COQUIMBO, CON UNA INVERSIÓN ESTIMADA SOBRE LOS US$500 MILLONES: 

Al sur de La Herradura se 
ubicaría iniciativa pionera en 

Chile que mezcla desalinización y 
almacenamiento de energía

seis décadas, apareciendo la región de Co-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

RELACIONAMIENTO 
CON LA REGIÓN

-

-

-

-

-

-

Chile es el lugar ideal para desarrollar su 
-

-

Producirá, en distintas etapas, hasta 1.200 litros por segundo de agua, 
junto con almacenar hasta 185 MW de energía a través de una central 
hidráulica de bombeo, contribuyendo a la transición energética hacia 
una matriz 100% renovable. El proyecto es desarrollado por Oceanus 
Chile, startup que nace en California, Estados Unidos, firma se estima 
el ingreso a evaluación ambiental en 2022.

Viernes 15 al jueves 21 de octubre de 2021

Joan Leal, Gerente General y socio funda-
dor de Azul Energía y Agua. 
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Puntos de carga para celulares y con información 
de los atractivos de la comuna fueron financiados 
por concurso del Ministerio de Energía.

-

-

-

-

-

-

-

-

-
-

-

-

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

para avanzar como 

RECARGA DE BATERÍAS Y ACCESO A WI FI:

-

-

-

-
-

-
-

-

-

Poco a poco ha ido retor-

-
-

-
-

-

-

-

-

-

-

-
-

25 expositores tendrá la «Expo 
Outdoor 2021» en Espacio Peñuelas

23 Y 24 DE OCTUBRE

La actividad es completamente gratuita y está siendo organizada por 

los Centros de Negocios de Sercotec, con apoyo del Ceaza. 

Viernes 15 al jueves 21 de octubre de 2021

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-
-
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El alcalde Denis Cortés cumplió 100 días en 
su gestión y por ello realizó un primer balance 
de las 16 áreas estratégicas que está desarro-
llando en este período. 

Durante más de una 
hora, en el auditorio de 
la Casa de la Cultura de 
Illapel, el alcalde Denis 
Cortés Aguilera detalló el 
avance que ha tenido el 
trabajo realizado en cada 
uno de los 16 ejes estraté-

primeros 100 días luego 
de asumir la alcaldía. 

El balance general es 
-

centaje de cumplimiento 
de las medidas alcanzó 
un 62%.

municipal en los primeros 
100 días de administración 
comuna en Illapel fue en-
tregada por el jefe comu-
nal ante los miembros 
del Concejo Municipal; 
dirigentes y representantes 
de organizaciones sociales, 
comunitarias y vecinales, e 
invitados especiales. 

Entre los puntos des-
tacados está el el progra-
ma “Alcalde en Terreno”, 
instaurado en Illapel, a la 
fecha ha beneficiado a 
más de 1.900 vecinos en 
21 poblaciones. La inicia-

barrios y localidades jun-
to a los residentes para 
realizar levantamiento de 
necesidades “in situ” y, 
posteriormente, otrogar 
soluciones en los casos 
que sea factible. Denis 
Cortés Aguilera ya ha visi-
tado los sectores de Linda 
Vista El Balcón, Coyunta-
gua Sur, Lanco Alto, Las 
Majaditas, Maitén Norte, 
Cárcamo Centro, Lanco 
Bajo, Cuz Cuz Sur, Nueva 
Esperanza, Ignacio Carrera 
Pinto, Tarcicio Valderrama, 
El Polígono, Mundo Nue-
vo Norte, María Quiteria 
Ramírez, Barrio Carrera, 
Caren, La Aguada, El Peu-
mo, El Mirador, Cañas de 
Michio y Los Loros.

 
ABOGADOS Y FISCALI-

ZADOR DE AGUA
En materia de Seguri-

dad, en tanto, el alcalde 

de Illapel expuso que se 
contrató abogados para la 

-
mas de delitos, así como 
se considerará el apoyo 
psicológico para éstas. Esto 
es parte de la creación de 
una Defensoría Municipal 

en la comuna. Se suma la 
habilitación de 25 cámaras 
de televigilancia en la zona 
urbana; una sala de moni-
toreo de éstas; la puesta 
en marcha de una aplica-
ción gratuita para celulares 
(Sosafe) que permita a los 
vecinos y vecinas denun-

-
tos y otros hechos que los 
afecten; y la compra –el 
próximo año– de vehícu-
los para la implementación 
de patrullajes de seguridad 
ciudadana.  

 Otra área de 
trabajo desarrollada por 

el municipio illapelino es 
la medioambiental. En 
los primeros 100 días de 
administración se creó el 
Departamento de Medio 
Ambiente, que cuenta 
además con una Ofici-
na Hídrica, la unidad de 
Tenencia Responsable 
Animal y otra de Aseo y 
Ornato. Paralelamente se 
está revisando el cumpli-
miento de las resoluciones 

a tres proyectos aproba-

en Illapel, así como se 
realizó un convenio con 
la Dirección General de 
Aguas (DGA),  a través 
del cual la Municipalidad 
de Illapel aportó $15 mi-
llones para la contratación 

-
do en la extracción ilegal 
de agua. También se creó 
el Consejo Ambiental Co-

representantes de orga-
nizaciones comunitarias, 

microempresarios, cáma-
ra de comercio, peque-
ños mineros, autoridades 
comunales, entre otros. 
Destaca también en Illapel 
la instalación del primer 
punto de reciclaje de 
aceite vegetal en Plaza de 
Abasto y la habilitación de 
5 puntos de reciclaje de 

la comuna para este año 
y un número similar con 
miras al 2022. 

ALCALDE DE ILLAPEL EN SUS PRIMEROS 100 DÍAS: 
contratan abogados para defender a víctimas 

Durante la mañana del 

Bomberos de Andacollo, 
se llevó a cabo la Feria de 
Emergencia, instancia or-
ganizada por el cuerpo de 
voluntarios y apoyada por 
Teck Carmen de Andacollo 
(CDA) para mostrar a la co-
munidad lo que implica la 
concurrencia a una emer-
gencia, los equipos que se 

implementa y la coordi-
nación entre las distintas 

unidades para auxiliar de 

a quienes lo requieran.
-

talaron diversas estaciones 
donde se mostró de forma 

-
trumentos de emergencias 

destacando el trabajo de 
rescate con cuerdas, el 
manejo de materiales pe-
ligrosos, el socorro en ac-
cidentes vehiculares y, por 
supuesto, el trabajo de 
control de incendios. 

Alexis Grin, superinten-
dente de Bomberos de An-
dacollo, valoró la instancia y 
sostuvo que “quisimos mos-
trar a la comunidad cuales 
son los materiales con los 
que actualmente cuentan 
tanto el Cuerpo de Bom-
beros como la Brigada de 
Emergencia de Teck. Hoy 
podemos saber con qué 
disponemos para ayudar 
en emergencias, como tam-
bién saber cuáles son las 
falencias que tenemos por 
mejorar. Fue una excelente 

puertas para que las per-
sonas conocieran nuestro 
trabajo y que también se 
enteraran que existen otras 
unidades de apoyo que se 

Bomberos de Andacollo y Teck 

con feria de seguridad

-
cidentes”. 

Hasta el lugar llegó pú-
blico de todas las edades; 
familias, estudiantes del 
liceo Pedro Regalado Vi-

dela, destacando también 
la presencia del gerente 
general de Teck CDA, Ma-
nuel Novoa, y el alcalde de 
la comuna minera, Gerald 
Cerda.

Viernes 15 al jueves 21 de octubre de 2021
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-
jorar la calidad de vida de la 
ciudadanía de los sectores 
de El Sauce, Rinconada y 

-
nales junto a representan-
tes del Municipio de Co-

Presidencial y del mundo 
parlamentario, dieron vida 
a una nueva sesión de la 
Mesa de Gobernanza, en 

para frenar el avance de los 
denominados loteos “bru-
jos” y la com-praventa de 
terrenos en condiciones 

Elena Varela, represen-
tante de la Junta de Vecinos 

Potable Rural) El Sauce, 
calificó la reunión como 

el apoyo de los diputados 
-

fuera los terrenos adquiri-
dos desde el año 2006 en 

-
des frutos de esta reunión 

concedió venir hacer esta 
reunión con los parlamen-
tarios, una de esas es la 

permita que las personas 
-

mapa territorial, porque la 
foto del mapa territorial es 

del 2006, entonces ellos no 

por lo tanto están fuera”, 

Valbuena presidente del Co-
-

valoró la reunión, y puso el 
acento en la necesidad de 
contar con espacios urba-
nizados para los habitantes 
de este sector, anhelo que 
se podrá cumplir una vez 

los parlamentarios, con el 

tenemos la voluntad de 

fructífera porque se va a 
trabajar en una submesa 

con diputados y asesores 
jurídicos de los parlamenta-
rios para ver el proyecto de 
ley, y que en un futuro no 
muy lejano podamos tener 

situación”.
Desde el Municipio de 

Coquimbo, el director de 

-
tación del alcalde Alí Ma-
nou-chehri, confirmó el 
apoyo irrestricto a los ve-
cinos y vecinas, y expresó 
que se trabaja en una mesa 

-

-

entendemos que hoy día 

en manos hoy día de la 
Municipalidad hacer esas 
modificaciones, sino que 
muy por el contrario, es 

entonces invitamos a to-
dos los parlamentarios de 

de ellos quienes se llevan 
el compromiso de llevar 
esta problemática al par-
lamento”.

“siempre el alcalde nos dijo 
que nosotros estamos para 
servir a la comunidad y si 
dentro de las facultades 
municipales no está la so-
lución, vamos a acompañar 

puertas que sean necesarias 
para obtener las soluciones 

Vicente Cortés, repre-

Presidencial y Seremi Bie-
nes Nacionales, destacó la 

para sanear los terrenos y 
mejorar su calidad de vida, 
expresó que este es un 
tema que “como Ministerio 
de Bienes Nacionales nos 
compete, ya que a nosotros 
todo lo que dice relación 

materia que estamos vien-
do. Entendemos que a tra-

que está vendiendo loteos, 
los derechos y obviamen-
te nosotros como Estado y 
juntamente con el munici-
pio tenemos que ponerle 

APOYO 

Cuadrándose con la 
solicitud de los vecinos 
afectados por los “loteos 
brujos”, el diputado de la 

y también pidió sanciones 
más duras para quienes 

-
poniendo que podamos 

hacer una nueva ley que 
amplíe los plazos para que 
aquellos que compraron un 

-
ba la ley en ese entonces 

queden excluidos de los 

-

vamos a estudiar, pero al 
-

mos tomado el compromi-

mucho más firme para 
-

ferando este sistema de los 

-
te inescrupulosa que lucra, 
que incluso hacen estafas”, 

Finalmente, el diputado 

“está el apoyo parlamen-
tario, vamos a trabajar de 
manera conjunta con el 
municipio y con los de-
más parlamentarios de la 

-
mente y con mucha mayor 

ya está, porque tampoco 

que de buena fe adquirió 
derechos que hoy día no 

En Coquimbo buscan apoyo 
parlamentario para frenar loteos brujos

MESA DE GOBERNANZA COMUNAL:

Este 15 de octubre en la ciudad de Santiago 
se darán cita los oferentes que buscan ser par-
te de la licitación que involucra una inversión 
de 261 millones de dólares.

fue el primer hospital de 
-

nes, y con esta normaliza-
ción se proyecta como un 
recinto que será casi 10 

-
vo para concretar uno de 
los proyectos más impor-
tantes dentro del Plan de 
Gobierno impulsado por el 
Presidente Piñera”, señaló 

Por su parte, María 
José Flores, Subdirectora 

de Salud Coquimbo, quien 

la recepción de ofertas para 
la licitación del tan espera-
do proyecto, destaca que el 
inicio de la revisión de estos 
antecedentes es una etapa 

-

la disminución de la bre-
cha de camas, de recursos 
humanos, modernizando 
espacios y equipamiento, 

Es que el nuevo recinto, 
que forma parte del Plan 
Nacional de Inversiones 
en Salud, contará con una 
capacidad de 668 camas, 

15 pabellones y 85 boxes 
de consultas médicas y 
dentales, seis salas de 

Pero además del aumento 
de camas, el recinto busca 
aumentar la complejidad de 
las mismas, modernizar-las 
en cuanto a infraestructura, 
equipamiento y sistemas de 
información, y contar con el 
recurso humano necesario, 
tanto clínico como adminis-

manera óptima a la de-
manda sanitaria del sector. 

ofertas se espera que el 
viernes 5 de noviembre se 
realice la apertura de las 
ofertas económicas para 
conocer quién se adjudicará 
la construcción del nuevo 

podría entrar en operación 
el primer semestre del año 
2026.

Este viernes inicia la recepción de ofertas para 
construcción del nuevo Hospital de La Serena

Viernes 15 al jueves 21 de octubre de 2021
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EXTRACTO TRANSPORTES TRANEX S.p.A.
 CLAUDIA CASANGA BAEZA, Notario público, 

por escritura pública otorgada ante mí, CAROLINA 
ANDREA ALVARADO SOTO, chilena, soltera, emplea-

-

Aragón, La Serena; y, MARCELO FELIPE ALVARADO 
SOTO, chileno, soltero, factor de comercio, cédu-

sin perjuicio agencias resto país o extranjero. OB-

de carga nacional y/o internacional, urbano y/o 
interprovincial, tanto de mercaderías como de 
toda clase de bienes muebles, en vehículos pro-
pios, tomados en arrendamiento o en leasing o 
encomendado a terceros; la representación de 
empresas extranjeras o nacionales de transporte 
y embalaje; la compraventa de móviles nuevos o 

-
nistración, representación y uso de la razón social 

-

 EXTRACTO PRISEGTER SERVICIOS DE CONS-
TRUCCIÓN SpA

escritura pública de fecha 22 junio 2021, doña 
PAULA ANDREA ANDANA DURAN, Abogada, chi-

SpA” la que se encuentra aun sin inscribir en el 
Registro de Comercio del Conservador de Bienes 

-
lización del encabezado, como en el extracto ya 
citado, se individualizó el nombre de la sociedad 

-

junio de 2021.-
 
EXTRACTO INVERSIONES BEL PAESE SpA
 ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abo-

gado, Notario Público Titular de la Sexta Notaría 

ALBALONGA SpA, representada por don TULIO 
ALBASINI VALENTINI; la sociedad INVERSIONES 
AVA SpA, representada por don MIGUELANGEL 
ALBERTO ALBASINI ROJAS; la sociedad INVERSIONES 
RENO SpA, representada por don GIULIANO ANTO-
NIO ALBASINI ROJAS; y la sociedad INVERSIONES 
UCCELLINI SpA, representada por doña ALESSAN-
DRA PAOLA ALBASINI ROJAS, todos domiciliados 

inversiones, mobiliarias e inmobiliarias, en cual-

corporales o incorporales, y la comercialización, 

intermediación, corretaje, explotación, usufructo, 
consignación, arrendamiento, exportación e impor-

bienes, sean muebles o inmuebles, corporales o 

BEL PAESE SpA”. ADMINISTRACIÓN Y USO DE LA 

individualizado, quien anteponiendo su nombre 

dividido en 1000 acciones. Accionistas concurrentes, 

INVERSIONES ALBALONGA SpA, a través de su 
representante legal, paga en este acto, la suma de 

de un 10% del capital social. B) El socio INVERSIO-
NES AVA SpA, a través de su representante legal, 

del capital social. C) El socio INVERSIONES RENO 
SpA, a través de su representante legal, paga en 

El socio INVERSIONES UCCELLINI SpA a través de 
su representante legal, paga en este acto la suma 

-
to a que asciende el capital suscrito y pagado es 

estipulaciones constan escritura extractada. La 

 EXTRACTO INVERSIONES EL PASO II SpA

Notario Público Suplente del Titular don GONZALO 
SERRANO DEL SOLAR, domiciliado en esta ciudad 

Por escritura pública de fecha 24 de junio de 2021, 

INVERSIONES EL PASO LIMITADA, sociedad del 

-

de venta, en toda clase de bienes corporales o 

El capital de la Sociedad asciende a la suma de 

serie y valor, que se suscribe y paga de acuerdo 

uso de la razón social y la administración de la 

escritura extractada. Ovalle a 24 de junio de 2021.

EXTRACTO INVERSIONES FELANITX SpA

Notario Público Suplente del Titular don GONZALO 
SERRANO DEL SOLAR, domiciliado en esta ciudad 

Por escritura pública de fecha 24 de junio de 2021, 

INVERSIONES FELANITX LIMITADA, sociedad del 

de venta, en toda clase de bienes corporales o 

El capital de la Sociedad asciende a la suma de 
-

la misma serie y valor, que se suscribe y paga de 

El uso de la razón social y la administración de 

escritura extractada. Ovalle a 24 de junio de 2021.

EXTRACTO INVERSIONES SANT JOAN II SpA

Notario Público Suplente del Titular don GONZALO 
SERRANO DEL SOLAR, domiciliado en esta ciudad 

Por escritura pública de fecha 24 de junio de 2021, 

INVERSIONES SANT JOAN LIMITADA, sociedad del 

-

de venta, en toda clase de bienes corporales o 

El capital de la Sociedad asciende a la suma de 

serie y valor, que se suscribe y paga de acuerdo 

uso de la razón social y la administración de la 

extractada. Ovalle a 24 de junio de 2021.
 
 EXTRACTO INVERSIONES FJPS SpA

Notario Público Suplente del Titular don GONZALO 
SERRANO DEL SOLAR, domiciliado en esta ciudad 

Por escritura pública de fecha 24 de junio de 2021, 

don Francisco Javier Prohens Sommella, cédula de 
-

sario unipersonal, domiciliado para estos efectos en 

toda clase de bienes corporales o incorporales, 

-
vas, sin valor nominal, todas de la misma serie 
y valor, que se suscribe y paga de acuerdo con 

uso de la razón social y la administración de la 

escritura extractada. Ovalle a 24 de junio de 2021.

 
EXTRACTO INVERSIONES JJPS SpA

Notario Público Suplente del Titular don GONZALO 
SERRANO DEL SOLAR, domiciliado en esta ciudad 

Por escritura pública de fecha 24 de junio de 2021, 

-

unipersonal, domiciliado para estos efectos en 

toda clase de bienes corporales o incorporales, 

sin valor nominal, todas de la misma serie y valor, 

de junio de 2021.

 EXTRACTO INVERSIONES JEPS SpA

Notario Público Suplente del Titular don GONZALO 
SERRANO DEL SOLAR, domiciliado en esta ciudad 

Por escritura pública de fecha 24 de junio de 2021, 

Jaime Eugenio Prohens Sommella, cédula de iden-

unipersonal, domiciliado para estos efectos en calle 

-

toda clase de bienes corporales o incorporales, 
muebles o inmuebles; administrarlos, explotarlos 
y percibir sus frutos; y en general, la celebración 

-
ter civil relacionada directa o indirectamente con 

sin valor nominal, todas de la misma serie y valor, 

-

de junio de 2021.

Viernes 15 al jueves 21 de octubre de 2021
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tor Islón, muy cercano centro 
La Serena, tres dormitorios, un 
baño, seguridad 24 hrs. Estacio-
namiento y bodega.

3.200 UF depto., 1r piso, sector 
Larraín alcalde 3 dormitorios 3 
baños 80 m2.

3.800 UF departamento, 2 piso, 
sector Larraín alcalde 4 dormito-
rios 3 baños 90 m2.

4.500 UF departamento, 3r piso, 
sector Larraín Alcalde ,5 dormi-
torios 4 baños  127 m2.

3.700 UF departamentos 1 y 2 
pisos, sector Larraín Alcalde, 4 
dormitorios 3 baños 

2.900 UF Depto. 3r piso, sector 
Larraín Alcalde, 2 dormitorios 2 
baños. 

VENTAS                 

6.500 UF, Parcela 7.300 mts2. 
Completamente plana, Vegas 
Norte, 5 cabañas piscina pozo 
de agua empalme eléctrico, 
servicios de baños, ideal pro-

propiedades.

$250.000.000.  24    hectáreas, 
producción de Olivos, árboles 
frutales, agua de pozo, sector 

Casa de tres dormitorios y un 
baño más bodega.

$25.000.000.Terreno 5.000 
mts2, se encuentra en pen-
diente, Condominio Cerrado 
Estancia La Varilla, sector  Ceres, 

1.550 UF. Departamento sec-

2.500 UF oficina 212 edificio 
Don Oscar 46.7 m2 

$85.000.000 parcela 5000m2 
sector fundo Loreto los nogales 
con casa de 120 m2 aprox 3 dor-
mitorios 2 baños, bodega, linda 
vista, acciones de agua. -

$75.000.000 local comercial 
sector Las Compañías La Serena 

baños estacionamientos.

$175.000.000 sector población 
romeral con Gabriel González 3 
dormitorios 1 baño.

$70.000.000 Depto. 8 piso, Cis-
ternas con los Arrayanes 67 m2, 
3 dormitorios ,1 baño, logia, te-
rraza, estacionamiento, bodega. 
condominio doña Virginia.

$24.000.000 parcela 5000m2 

ingreso por sector Quilacan km 
15  

$90.000.000 casa solida 1 piso 2 
dormitorios 2 baños lavandería 
90m2 construidos Estaciona-
miento techado 2 autos 

$250.000.000 Casa sector pe-
ñuelas Regimiento Arica, empla-
zamiento 766 m2, construcción 

3 baños, sala de estar, lavande-
ría, amplia. 

-
pendiente con 1 dormitorio 1 
baño cocina.

 $40.000.000 lotes desde 2.000 
mts sector Vegas Norte. 

ARRIENDOS 

$1.000.000 terreno con 5 ca-
bañas, quincho, piscina, acceso 

ruta 5 norte sector vegas norte, 
calle Las Dunas La Serena ideal 

12 UF departamento segundo 
piso sector Larraín alcalde 4 dor-
mitorios 3 baños 94 m2 gastos 
comunes aprox 3,7 UF.

16 UF departamento tercer piso 
sector Larraín Alcalde 5 dormi-
torios 4 baños dúplex gastos 
comunes aprox 3,8 uf

12 uf oficina centro la serena 

recepción y 2 privados.

 $270.000 Depto. Regimiento 
Arica, tres dormitorios, un baño. 

$350.000 oficina sector Colon 

incluye gastos comunes.

9249 2146 - 6836 1905Fono:Inversiones Santa Rosario Ltda. R.E.G.U.L.A.R.I.

Z.A.C.I.O.N.E.S.
Viviendas...

Área Hotelera...
P.L.A.N.O.S.

Permisos Edificación...
Recepción Final...
T.R.Á.M.I.T.E.S  

D.O.M.
Levantamientos...
Subdivisiones...
P.A.T.E.N.T.E.S   

C.O.M.E.R.C.I.A.L.E.S.
Ley del Mono...

Estudios de 
Factibilidad 

F: 9 7765 0259
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El encuentro se realizará el día martes 19 de octubre, en las instalaciones del Centro Agropecuario de 
Canela, es gratuito y abierto a todo público.

Consolidar la reciente-
mente conformada Asocia-
ción Gremial de Capriculto-
res de Coquimbo (AG) es el 

Encuentro de Desarrollo Ca-
prino Región de Coquimbo 

el cual contará con un se-
-

drá sobre los principales 
desafíos del sector; una 

rubro (módulos de fabrica-

otras muestras por parte 
de los productores.

Según indicaron sus or-

busca repetirse en otras 
comunas con alta concen-

-

gerente del programa Trans-

“empresarios caprinos están 
culminando un programa 

-
cular un organismo repre-

la Región de Coquimbo”.

-

de la primera Asociación 
Gremial de Capricultores 
de la Región de Coquim-
bo. Este será un momento 
que marca el primer hito 
de culminación de un pro-

-

de la gobernanza de la 
-

mienzo para futuros puntos 
de encuentro entre quienes 
formamos parte del mundo 
caprino”.

temas como la denomina-
ción de origen del queso 
de cabra artesanal de la 

-

del Transforma Caprino con 
los productores.

-

creada en el rubro capri-
no es tremendamente re-

lo importante que es esta 

nuestra región. Somos unos 
-

camino para potenciar una 

caprinos han recorrido un 
largo camino para lograr 
fortalecer su rubro”. 

de la Asociación Gremial de 
Capricultores de Coquimbo 

-
-

de todo esto es fortalecer 
una red de trabajo conjun-

del rubro caprino son mu-

-
-

productores formalizados a 

que busca concretar gran-

sector caprino de nuestra 

-

de la empresa de charqui 
-

plicó que cada miembro 

cabo este encuentro. “Este 
será un punto de comien-
zo para un camino a largo 

-
guir encontrándonos con 
otros actores del rubro en 
la región. Queremos repli-

rubro hacia otras comunas 

puertas desde las 09:00 ho-

del Centro Agropecuario de 

-
camiento desde la plaza 
de Canela hacia el Centro 
Agropecuario Catahueche.

Transforma Caprino es 
un programa que busca im-

-

-
miento del Gobierno Regio-

de Zonas Rezagadas.

 «ENDECAP Canela 2021» 
abrirá sus puertas con los mejores 

proveedores del rubro caprino

Viernes 15 al  jueves 21 de octubre de 2021 
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Ex-Bono marzo Falta poco

Juez Candidato

  Oiga, por si acaso le tocó, debe revisar la página 

web. En la región de Coquimbo son 1950 familias que 

tienen pendiente el cobro del Aporte Familiar Permanente 

llamado el “ex Bono Marzo”.    

 Quizás después de recibir tantos bonos ya se han 

olvidaron de este, pero mal que mal son $50 luquitas por 

cada carga familiar. Así es que revise en www.aportefami-

liar.cl, ingresando sólo su rut y fecha de nacimiento. 

 Ojo que el bono está vigente sólo hasta noviembre, 

por si acaso .

 Cuesta o mejor dicho , impacta  
verlo en su nuevo rol. El ex presidente del 
Tribunal Ambiental de Antofagasta que 
falló en el caso Dominga, Daniel Guevara, 
actualmente es candidato Senador por la 
región de Antofagasta por Evópoli. 
 En la foto de la izquierda, cuando 
hizo la visita a nuestra zona como juez. 
En la de la derecha, en su nuevo rol como 
candidato, que incluye harto baile, chistes 
y perfomance en Tik Tok. Si no lo cree... 
Búsquelo. Se va a sorprender. 

 Un poco más de un mes falta y hay algunos candidatos 
que brillan por su ausencia, al menos en el debate público. 
 Se comenta que están haciendo trabajo quirúrgico, ase-
gurando sus parcelas tradicionales más que salir a conquistar 
nuevos territorios. 
 Lo cierto es que están nerviosos porque está difícil 
mostrarse y dar a conocer sus ideas. 
 Pero hay uno que sigue a la cochiguagua, en el tope del 
mástil dejando caer su humanidad... Y así como están las cosas 
quizás dé la sorpresa y al otro le salga el tiro por la culata. 

Mercado Libre
 La próxima semana la gigante de las transacciones por internet “Mercado Libre” inaugurará sus oficinas de distribu-ción en nuestra región, específicamente en Coquimbo, en el sector Pan de Azúcar.  Tienen planificado un evento interesante para mostrar sus dependencias y publicitarse... Y adivine quiénes son los primeros en la fila para aparecer en la foto. ¡¡A pocas semanas de la elecciones todo vale!!

Cinco de los siete constituyentes de la Re-

gión de Coquimbo, realizaron un significativo 

encuentro con pescadores y habitantes de La 

Higuera en Caleta Chungungo.

entregada por la organi-

Ivana 
Olivares, Daniel Bravo, Je-

 
se trasladaron a Caleta 
Chungungo para conocer 

e informar los avances de 

y cómo se está involucrando 

 El encuentro se inició 

donde los pescadores de 
Chungungo mostraron a 
los constituyentes las zo-

-
ne previsto la instalación del 
puerto Dominga y la CMP 
el mega puerto Cruz Gran-

resolución de calificación 

ambiental caducado por 
no haber dado inicio a la 
construcción de sus obras 

-

del 2 de febrero del 2020. 

-
-

borar un reglamento interno 

conformar siete comisiones 
de trabajo:

-

2.- Comisión sobre 

-
-

4.- Comisión sobre De-

-

-
rales Comunes y Modelo 
Económico

-

-

y Patrimonios
Estas comisiones podrán 

llegar hasta los territorios 

los plazos y procedimientos 

abrirá un plazo de dos me-
ses para enviar sugerencias 
a la convención.

-

en lo principal estuvieron 

existe por la instalación de 
puertos industriales donde 
hay áreas de manejo de alta 

Encuentro de Constituyentes con habitantes 
de La Higuera tuvo lugar en Caleta Chungungo

Viernes 15 al  jueves 21 de octubre de 2021
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den del cuidado ambiental. 

-

la instalación de puertos y 
-

plantear cómo llevarán estas 
-

parte una integración a la 
protección ambiental desde 

comuna.
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Se fueron los días de celebración de las Fiestas Patrias 
y una vez más queda en evidencia que en general, hay 
una desesperación de muchos ciudadanos por pasarla 
bien. Esto, creo que, es parcialmente producto de un 

ya salimos arrancando de la pandemia”.
-

maturo como para cantar victoria: nuestro comportamien-
to debe ser al revés. El hecho de que hoy tengamos una 

nos debe indicar cuál es el  camino a seguir,  que no 
debe ser  otro que,  mantener mucho autocuidado para 
no sufrir las consecuencias graves que esa pandemia 
nos ha provocado.

-
ración por pasarla bien,  no solo podemos culpabilizar a 
la epidemia del Covid-19, sino a esa ansiedad que hoy 
tenemos por hacer todo rápido, ojalá en un solo día, 
mañana no existe, gastarse el dinero,  porque el mañana 
para algunos, sencillamente no existe. Realmente, es 
como un verdadero  torbellino el brusco y progresivo 
cambio de mentalidad que estamos presenciando. Todo 
es materialismo, es impactante ver,  como los carabineros 
hacían el alcotest a muchos ciudadanos que conducían 
por las calles de las ciudades y sorpresa, al menos para 
mí, presenciar el hecho de que los infractores fueron 

en el cuerpo, superando en porcentaje y casos a quienes 
andaban conduciendo con algunos tragos en su cuerpo. 
Y en alto porcentaje, los drogados habían consumido de 
preferencia, marihuana.

Qué nos hace concluir?. Este mundo es verdadera-
mente un torbellino, una gran tormenta que no sabemos 
si se irá muy pronto…creo que es poco probable.

Pero como tampoco es posible que la tormenta nos 

devore, aparece siempre un hábito muy noble y enri-
quecedor llamado CALMA.

Esto es lo que nos dice doña CALMA.
Se llama calma y me costó muchas tormentas. Se 

inmediato en su búsqueda, porque ella me enseña a 
respirar, a pensar y repensar. Se llama calma y cuan-
do los vientos azotan en varios lugares, cuesta mucho 
dominarlos. Se llama CALMA, y llega con los años para 
tratar de hacer entender a los más jóvenes que, esos 

pero no como para arrollar con aquellos que algo de 
sabiduría deben tener. Esto se los digo a esos jóvenes 

Se llama calma, porque es rica vivirla en silencio, 
cuando se aprende a amar, a usar siempre o al menos, 
en forma permanente, la prudencia, la amabilidad, el 
que perdonen que no piensen que es sinónimo de de-
bilidad, como tampoco confundan que el silencio no 
es sinónimo de ignorancia. Por eso Doña calma no es 
tampoco sinónimo de aceptación.

Se llama calma, cuando saltamos desde el egoísmo, al 
dar y el inconformismo se desvanece y vamos abriendo 
nuestros corazones para servir al semejante.

Se llama calma, cuando nos entregamos por ente-
-

fundamente, por un agradecimiento justo, oportuno y 
merecido.

Se llama calma, cuando la amistad es tan sincera que 
trasluce desde cualquier lugar y salta espontáneamente 
a la vista de todo veedor. Esa amistad que no conoce 
de temores a terceros. No hay necesidad de nombrar la 
palabra amigo. No No, eso se demuestra y con hechos 
fehacientes y sin aspavientos. Hoy, son cada vez más 

vivir atemorizados con o 
sin razón. Por qué el ser 
humano se ha ido some-

Se llama calma a pesar de que el mundo entero la 

gana.
Se llama calma, cuando el silencio se disfruta, cuan-

do el ruido no es música de locos sino producto de un 
suave viento, del cantar de los pájaros, de una grata 
compañía o estando solo, pero con la quietud del espíritu 
por actuar bien.

Se llama calma y con nada se paga: no hay moneda 
de ningún color que pueda cubrir o remplazar su valor.

Se llama calma y repito, me costó muchas tormentas 
y decepciones, pero saldría a buscarla mil veces si es 
necesario por muy agotador que sea. La calma cuando 
es buscada con amor y fe, se encuentra, cuesta pero 
está siempre en algún rincón.

Yo amo la calma, la admiro, la disfruto y la respeto y 

con quien desee tenerla pero no para jugar con ella, sino 
para hacer de esa calma uno de los más lindo hábitos 
que existen.

La calma no puede estar en manos de aquellos que 
se acuestan pensando en nuevas ambiciones impropias, 
no puede estar en manos de quienes creen que son 

hasta los provocadores de ellos.
Por eso, señora tormenta, recuerde Ud., que nunca 

estará sola provocando tanto daño humano, siempre la 
estará vigilando doña CALMA que es invisible,  pero vaya 
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«QUERER ES PODER» Por Juan Yutronic /  
ex-Gerente de Banco

CULTURA Y PANORAMAS 

La obra, del fotógrafo Andrés Juvenal Muni-

zaga es una ficción análoga sobre su infancia 

en La Serena. 

La infancia como tópi-
co, es lo que se contiene 

Un fotolibro que es parte 
de Colección El Rectángu-
lo de Ediciones La Visita y 
que tendrá su lanzamiento 
presencial, este viernes 15 
de octubre, en Casona La 
Gaviota, ubicada en Balma-
ceda 124, de la Corporación 
TeatroPuerto.

Munizaga, respecto a la 
-

bajo de años, con cámaras 
análogas de bajo costo y 
casi puras películas venci-
das. Quise hacerlo de ese 
modo, porque desde lo es-

algo cuando las imágenes 
están a punto de desapare-

Miguel Ángel Felipe, 
editor de la publicación, 

del fotolibro, si hay que 
quedarse con uno, es soste-
ner una visualidad frágil que 
está a punto de desapare-
cer. Juntando fragmentos de 

polvo, como cardúmenes 
de peces o estorninos en 

principal, un sentido po-
sible, una línea rosa para 

-
bles. El libro de Juvenal 
Munizaga se ríe así del 

-
manente. Es una goma de 

y explota en la cara seria de 

la nostalgia”, expresó.
Fosfeno, es la sensa-

la presión ocular que hace 
percibir ruidos visuales. 

un fotolibro ganador de la 
-

Inscripción con pase de 
movilidad : programacion@
teatropuerto.cl

Presentan fotolibro Fosfeno 
en Casona La Gaviota

VIERNES 15 DE OCTUBRE: 

El evento contará con la participación de más de 

200 concursantes de Chile y el extranjero, y será 

transmitido el domingo 24 de octubre a través de 

Youtube y redes sociales.

236 niños, niñas y jóvenes 
de Chile, México, Honduras, 
Cuba y Estados Unidos, este 
sábado 16 de octubre se 
realizará la tercera versión 

Se-rena”, cita que será gra-
bada en las dependencias 
del Teatro Municipal de la 

días después, el domingo 
24, a través del canal de 
Youtube DBI Dance y redes 
sociales del municipio.

Cultural Baila Serena, Sere-
mi de Culturas y Municipa-
lidad de La Serena, busca 

-

de la región y visibilizar la 
danza como parte de la for-
mación integral de niños, 
niñas y jóvenes, explicó 
Paulina Munizaga, profesora 
de danza y directora de la 
corporación organizadora.

Al respecto, el seremi 
de Culturas, Francisco Va-

enormemente el crecimien-

to que ha tenido este con-
curso, porque representa 
un espacio clave para el 
desarrollo de la danza en 
nuestra región”. 

El evento contará con 

Karen Connolly, maestra 
de danza y reconocida 
coreógrafa del mundo del 
espectáculo. 

viernes 15 se desarrollará 

un conversatorio que con-
tará con la participación 
de Connolly, el campeón 
mundial de Ballroom Dan-
ce, José Luis Tejo y Hernán 
Arcil, bailarín del Teatro 
Municipal de Santiago, 
ambos jurados del evento. 
Además, se realizarán talle-

-
llroom, Reggaeton, Ritmos 

¡Todos a la pista! Concurso Baila 
Serena celebrará su tercera versión

Viernes 15 al  jueves 21 de octubre de 2021 
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OBRAS COMPLETAS DE GABRIELA MISTRAL 
III CUADERNO: ARTE  Y POESÍA

Pablo Neruda, a quien llamamos, en el escalafón 

de Parral, a medio Llano Central, en el año 1904, al que 

de haberle dado las infancias que “imprimen carácter” 

-

-

de ser reunida con un precioso esmero por la editorial 

-

-

escrupuloso, desde los poemas -amorfos e iniciales- de su 

-

que Pablo Neruda limpia su atmósfera propia y quiere 

-

en la costumbre empedernida, es decir, en la inercia, y 

las ciudades modernas en sus muecas de monstruosas 
-

asombrosos, y es el acabamiento, por putrefacción, de 

insistente y casi obsesionante en la obra de Neruda, el 
-

Textos.
Desolación. Gabriela Mistral.

RECADO SOBRE PABLO NERUDA

Viernes 15 al  jueves 21 de octubre de 2021
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Marcelino Jesús Vega, jefe y bailarín 
de la Cofradía Danza N°5

79 AÑOS JUNTO A LA CHINITA

El viejo minero destaca que antes los bailes religiosos tenían hasta cien 
bailarines, lo que ha ido disminuyendo con el pasar de los años.

No daba sus primeros pasos cuando 
su padre lo encomendó a la Virgen 
Nuestra Señora del Rosario de 
Andacollo, como manda por una 
enfermedad. A la fecha ya son 79 
años los que lleva Marcelino Jesús 
Vega Guerrero, bailarín y jefe de la 
cofradía Danza Nº5, comprometido 
en amor y fe con La Chinita. “Seguiré 
bailándole hasta el fin de mis días”, 
dice este longevo andacollino de 
80 años, quien destaca que la 
agrupación que dirige es la segunda 
más antigua de la comuna, pues fue 
fundada el año 1825.

Don Marcelino cuenta que en sus 
inicios el grupo danzante era llamado 
Los Turbantes y en sus mejores 
tiempos contaba con más de 100 

Marcelino Jesús Vega en el altar de la Virgen del Rosario.El jefe junto a los promesantes de la Danza Nº5.

bailarines, además de los músicos. 
“Pero los tiempos cambian”, afirma 
el jefe de la agrupación, y resalta 
que todos los que bailan lo hacen por 
una manda a  La Chinita. “Eso indica 
que su compromiso se mantiene. Por 
ejemplo, ahora contamos con unos 30 
bailarines y los músicos. Pero en otros 
años la situación ha sido compleja por 
la falta de promesantes”.

Agrega que antes a las fiestas de la 
Virgen, que se realizan en octubre y 
diciembre, “llegaba mucha gente y 
no se podía caminar de tantos fieles, 
danzantes y peregrinos que venían 
desde distintos puntos del país, ya 
que La Chinita tiene una adoración 
muy grande. En la actualidad, si bien 
asiste gente, no es tanta como hace 
unos 30 años y, con la pandemia, no 
nos han permitido hacerle una fiesta 
linda a la Virgen”. 

Tradición familiar

Del por qué la ausencia de danzantes, 
el veterano dirigente cree que se debe a 
que los jóvenes tienen otros intereses, 
como la tecnología. Y sobre la misma, 
recuerda que el año 2019 tuvieron 
que ejecutar un proyecto “Rescate y 
recuperación del Baile Danza Nº5”, 
obtenido por la Unión Comunal de la 

Cultura y financiado a través de la Mesa 
Comunidad Andacollina Teck (CAT), 
debido a que en esa fecha solo estaba él 
y seis músicos. Así que presentaron el 
proyecto porque el baile es una tradición 
familiar, pues su padre, antes de morir, 
además de entregarle el mando, le 
encargó que mantuviera en pie esta 
ofrenda de danza a la Virgen del Rosario. 
Por tanto, había que darle un nuevo aire 
a la agrupación. Y la adjudicación del 
proyecto fue para la captación de nuevos 
promesantes, compra de instrumentos, 
renovación del vestuario y recuperación 
de la danza.

Don Marcelino, nacido y criado en la 
calle Mackenna, del Barrio Martínez, 
dice que antes era tamborero, luego 
tocó el acordeón y después del 
fallecimiento de su padre, hace 25 años, 
“me dio la bandera y me dijo: Ahora tú 
eres el jefe. Y aquí estoy y con ganas 
de seguir bailándole a La Chinita hasta 
que Dios y la Virgen me den salud. Creo 
que tengo para muchos años más”.

Sobre sus herederos, indica que su 
hijo mayor toca el tambor y lo hace por 
una promesa. “Ah, y lo hace en cajas 
flamantes, ya que compramos todo 
nuevo. Y mi segundo hijo es el tercer 
jefe de Danza Nº5, ya que el mando lo 
tomará mi sobrino cuando yo no esté”.

Agrega que en los buenos años 
de Andacollo, él era minero y 
antes de ingresar a los piques 
de 90 o más metros, siempre se 
persignaba y decía: “En el nombre 
de Dios y la Virgen”. Y explica, “lo 
decíamos para que nos protegieran 
y volviéramos sanos a la casa luego 
de las complicadas horas de trabajo 
en el seno de la madre tierra”.

Luego de 79 años bailándole a  La 
Chinita, don Marcelino se siente 
pleno en fe y optimismo y… “lo más 
importante, me siento en paz, me 
siento bien, desde lo más profundo 
de mi ser y seguiré haciéndolo hasta 
el fin de mis días. Me siento honrado 
de estar al lado de La Chinita”.

Don Marcelino Vega y toda su vida 
ligada a La Chinita.

Son 79 años los que lleva junto 
a la Virgen.
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Carlos Olivárez: El popular PX5 y su 
talento musical para el rap

Rapero, escritor autodidacta y conductor de programa local

El Pipe fue asistente de edición en la película 
“Historia de un crack” y prepara su álbum 
musical “He despertado”.

Se le considera controvertido y 
polémico, debido a que sus rimas 
cuestionan el diario vivir y su objetivo 
principal es concientizar a la sociedad.  
En este sentido, los cuestionamientos 
son la génesis de las composiciones 
de Carlos Felipe Olivárez, de 21 años, 
quien se define como escritor de frases 
y poesías, rapero, audiovisualista, 
fabricante de ritmos y conductor de 
programa en la tv local.

Olivares, criado en el sector Casuto, 
aclara que su apellido es Olivárez, 
con zeta. Luego, sonriendo, indica 
que a sus días les faltan horas: “Y 
es por mi juventud y ganas de hacer 
cosas”, sostiene. Además, enfatiza que 
cuestiona prácticamente todo. “Sí, creo 
que me definirías como cuestionador, 
porque lo que hago es tratar de 
abrirles los ojos a las personas, que 
no se queden con lo primero que 
les enseñan. Y por eso estoy en una 
búsqueda constante de la verdad; eso 
me llena y me lleva por el mundo”.

Este joven talento quiere ser un aporte 
a la sociedad, ser alguien importante 
y hacer cosas que puedan trascender, 
“porque el objetivo es marcar huellas 
y eso quiero hacerlo mediante 
mis cualidades de autodidacta 
musical. Más que un sueño, es el 
cumplimiento de objetivos, es usar 
estrategias y técnicas correctas que 
puedan impactar”.

Trabaja incansablemente para 
concretar sus sueños y no se amarra a 
ninguna de las disciplinas que practica, 
ya que todas le gustan. “Todas se 
mezclan y funcionan a la par. Y es ahí 
donde aparece el tema creativo, donde 
la música puede tener colores en sí 
misma y los colores tienen movimientos 
específicos. Son distintas disciplinas, 
pero funcionan en un mismo sentido y 
todas me dejan algo”. Y lo ejemplifica 
al indicar que él escribe sus canciones, 
obteniendo por uno de sus textos 
mención honorífica en un concurso de 
escritura de la U. de la Serena.

Editor

Cuenta que participó en la película 
“La Historia de un crack” como 
asistente de edición, la primera 
producción realizada completamente 
en la región. “Fue una casualidad, un 
anhelo de esperanza súper bonita, 
además que mi nombre estará en los 
créditos”. Por lo mismo, agradece 
a la productora Pamela Harder y 
al director Mario Selim por esa 
experiencia, pues le permitió dar un 
paso adelante en su camino trazado 
y llegar a la tv de Andacollo, “ya que 
estoy en el espacio Caza Talento, 
donde se muestra a los artistas 
emblemáticos de la comuna y que 
no han tenido la oportunidad de 
compartir su mensaje, su reflexión, 
la forma de ver la vida”. 

En lo relacionado a la escritura, enfatiza 
que esa fue la génesis. El tema musical 
viene desde ahí, en la inspiración del rap 
latinoamericano y chileno, sobre todo en 
su métrica. “Y ahí va muy fuerte el tema 
de la anti poesía, es como lo central. La 
influencia de cómo yo veía su expresión, 
era lo que me inspiraba. El cómo yo podía 
romper las reglas, el cómo hacer que 
me dé lo mismo aquello tan fantasioso 
de la poesía, eso fue lo que me inspiró”.

El seudónimo 

Mientras se prepara para volver a la 
universidad, trabaja en la edición de su 
álbum musical “He despertado”, “que 
son vivencias como el reencuentro con el 
sentir, de tener la fortaleza, garra y fuerza 

de salir adelante. De hacer un llamado 
de conciencia, al cuidado de la salud 
mental”.

Se ríe cuando habla de su seudónimo 
PX5. Simple. Indica que la letra P por 
Pipe, como cariñosamente le dicen en 
su familia. Y la X representa el impacto, 
la creatividad, el ser extrovertido, la 
locura misma como artista. Mientras 
que el 5 significa el origen, “ya que el 
cinco de noviembre es mi cumpleaños. 
Y es ahí donde todo comienza”.

Cuenta que PX5 tiene un programa 
que está llamando la atención en las 
redes sociales. Y por eso aclara que  
lo suyo ha sido un trabajo digital y lo 
central ha sido el Canal de YouTube, 
que se llama PX5. 

La energía y el talento le sobran. A través de sus rimas, este andacollino busca generar conciencia 
en la sociedad.

Las letras, el ritmo y lo audiovisual 
son parte de la vida diaria del 
talentoso andacollino.

El Pipe Olivárez y su PX5.



RELACIONAMIENTO COMUNITARIO
Comunidad Somos Todos
Andacollo, tierra de fe, minería y astronomía

PARA REALIZAR UNA TRONADURA, TECK CDA DEBE MONITOREAR LA DIRECCIÓN Y VELOCIDAD DEL VIENTO, 
LA QUE TIENE QUE SER SIEMPRE DE NORTE A SUR.

04

Alumnos de Escuela Luis Cruz Martínez adquieren conocimientos 
patrimoniales gracias a taller intercultural

“Almazaras Móviles”: El proyecto que fortaleció 
capacidad productiva de olivicultores de Andacollo

Si bien la iniciativa concluyó en su etapa formal, una de las 
almazaras seguirá funcionando bajo la administración 
de los productores locales.

La escuela Luis Cruz Martínez de 
Andacollo se caracteriza por tener 
una orientación educativa ligada a lo 
patrimonial artístico. A lo largo del año 
han realizado importantes muestras 
culturales y presentaciones artísticas 
que potencian las capacidades y 
talentos de sus estudiantes, dando 
espacios para el desarrollo y 
conservación de aspectos tradicionales 
propios de la comuna.

En este contexto y respondiendo al 
enfoque educativo que poseen, este 
año se realizó un taller intercultural 
consistente en la ejecución de una 
serie de módulos con diversas 
temáticas, todas orientadas a los y 
las estudiantes de primero y segundo 
básico del establecimiento.

En el año 2019 y bajo el alero del 
Instituto de Investigación Agropecuaria 
(INIA) comenzó el proyecto “Agregación 
de valor para pequeños olivicultores 
de Elqui”, programa financiado a 
través del Fondo de Innovación para la 
Competitividad del Gobierno Regional 
de Coquimbo y que fue complementado 
con aportes de Teck Carmen de 
Andacollo (CDA). El proyecto, entre 
otras características, contribuyó a la 
producción de aceite de oliva, manejo 
agronómico de huertos, caracterización 
de los aceites, industrialización y 
comercialización oleícola.

En concreto, se trató de un ciclo 
de didácticos talleres que tuvieron 
por objetivo cultivar en los alumnos 
la valoración de los elementos 
característicos de los ancestros 
indígenas, especialmente la cultura 
diaguita. Para esto, se desarrollaron 
los cursos de enseñanza cultural y 
toponimia de nuestra comuna, Solsticio 
de invierno, Adecuar las cuatro 
estaciones de siembra y cosecha por la 
cosmovisión andina, Floreo Diaguita, Día 
de la Mujer Indígena y Fiesta Religiosa 
de nuestra comuna.

María Ruz Lira, directora del 
establecimiento educacional, valoró 
la iniciativa y sostuvo que “los talleres 
han sido muy importantes, pues 
permiten sembrar en los primeros 

Este semestre el plazo de ejecución 
del proyecto finalizó y, a través de 
un webinar denominado “El Nogal y 
el Olivo: Dos rubros relevantes bajo 
condiciones de escases hídrica en la 
Región de Coquimbo”, el INIA dio por 
cerrada la iniciativa, realizando una 
positiva evaluación del trabajo hecho y 
los resultados obtenidos.

Continuidad operacional de Almazaras

Si bien el período formal del 
proyecto terminó, en la instancia se 
informó que una de las almazaras 

continuará su funcionamiento 
administrada directamente por 
la Agrupación de Olivicultores de 
Andacollo, quienes realizan sus 
labores en el sector rural de El 
Manzano, lugar donde llevan a cabo 
todo el proceso de productivo para 
obtener el aceite de oliva.

Será más de una decena de 
productores locales que seguirán 
ejecutando la faena extractiva, 
quienes pretenden capacitar a 
miembros de su propia organización 
para realizar el trabajo operativo 
en la almazara, desarrollando 
las habilidades para la molienda, 
purificación y extracción de aceite 
de oliva. Lo anterior, permitirá que 
los olivicultores sean totalmente 

años el interés por los elementos 
del patrimonio local-regional, 
para fortalecer identidad y sentido 
de pertinencia. Todo contribuye a 
afianzar el sello de nuestra escuela 
que es la valoración de nuestro 
patrimonio a través de las artes”, 
afirmó. 

Los talleres se realizaron gracias al 
aporte de Teck Carmen de Andacollo 
mediante el Plan de Interacción 
Comunitaria (PIC) y fue dictado por la 
mentora cultural, Margarita Bugueño, 
que forma parte del Plan Regional de 
Revitalización Cultural Indígena del 
Programa de Fomento y Difusión de 
las Artes y Culturas de los Pueblos 
Indígenas, perteneciente al Servicio 
Nacional de Patrimonio Cultura.

independientes en su capacidad 
operativa, permitiéndoles procesar 
hasta 400 kilos de aceitunas por día. 
Además, podrán prestar servicios 
a otros agricultores de la región, 
utilizando al máximo la capacidad 
de procesamiento de la máquina, 
disminuyendo significativamente los 
costos de producción. 
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Mesa CAT y su rol en la relación pública, 
privada y comunitaria de Andacollo

Teck CDA analiza proceso de comodatos junto 
pirquineros locales y Seremi de Minería

El proceso de postulación 
a los Proyectos CAT 2021, 
visión de futuro y proyectos 
emblemáticos, fueron los 
tópicos destacados del mes 
de septiembre.

La compañía reconoce la pequeña minería de Andacollo como 
una de las principales fuentes económicas de la comuna, así 
como también su alto valor patrimonial y cultural.

La Mesa de la Comunidad Andacollina 
Teck (CAT) es un organismo que 
reúne a representantes de diversas 
organizaciones de la comuna, 
convirtiéndose en un eje fundamental 
para la relación que se establece 
entre los distintos actores públicos, 
privados y comunitarios que se 
encuentran en Andacollo. 

Lleva años articulando acciones y 
planes para potenciar el desarrollo 
de la comuna desde diferentes 
ámbitos, destacando la ejecución de 

En un encuentro sostenido en 
dependencias de la Casa Andacollo, 
los equipos de Gestión Comunitaria 
y Propiedades de Teck Carmen de 
Andacollo (CDA), la Seremi de Minería 
Región de Coquimbo y los pequeños 
mineros que cuentan con contratos con 
la compañía, se reunieron para conocer 
los procesos y responsabilidades que 
implica tener un comodato minero, 
a la vez que conversaron acerca de 
las realidades de los diversos sitios 
de extracción en los que trabajan los 
pirquineros locales.

En la instancia, se trató detalladamente 
el proceso que implica la obtención de 
un comodato y la ruta a seguir para la 

programas y proyectos que favorecen 
directamente a los vecinos y vecinas 
de Andacollo, mejorando su calidad de 
vida y fortaleciendo las capacidades 
de sus organizaciones. Entre los 
programas destacados se encuentran 
los Proyectos CAT, que se realizan hace 
cuatro años, y el apoyo en materias 
de Salud y Social en este período de 
pandemia.

Actualmente, el conglomerado se 
encuentra planificando lo que serán 
las acciones para lo que resta de 

consecución de los permisos, lo que 
hasta la fecha es una de las situaciones 
complejas que los pequeños mineros 
deben tramitar para ejecutar sus 
labores de forma legal y segura.  En 
este escenario, la compañía presentó 
un nuevo sistema que concentrará 
los datos y optimizará la gestión, 
permitiendo agilizar las diligencias.

Paulo Barraza, gerente de Gestión 
Comunitaria de Teck CDA, comentó 
los pormenores del encuentro, 
asegurando que “como Teck siempre 
buscamos promover el diálogo 
abierto y respetuoso con todas las 
comunidades de interés, además 
respetar los derechos y reconocer las 

este 2021 y lo que viene para el 2022 
con especial enfoque en proyectos 
emblemáticos, a través de reuniones 
que paulatinamente vuelven a su 
formato presencial, tomando todas 
las medidas necesarias para evitar la 
propagación del COVID-19.

En los últimos encuentros, ha 
destacado la presencia del alcalde de 
Andacollo, Gerald Cerda, quien luego 
de asumir como primera autoridad 
comunal, poco a poco se ha ido 
interiorizando acerca de las campañas, 
formatos de inversión, funcionamiento 
y de su rol como presidente de la 
mesa, lo que ha sido muy valorado por 
los integrantes de la organización.

aspiraciones de grupos tan relevantes 
como son los pirquineros. Por eso 
hemos propiciado esta reunión, donde 
conversamos acerca de los comodatos, 
las formas para acceder a ellos y lo 
que estamos realizando para mejorar y 
optimizar el proceso”.

Por su parte, Eric Berrios, presidente 
del Sindicato de Pirquineros y Pequeños 
Mineros de Andacollo, valoró la 
instancia y manifestó que “me parece 
una muy buena medida, ojalá se pueda 
implementar pronto y funcionar muy 
bien para darle celeridad a la tramitación 
de los permisos, en el entendido que 
la realidad de la pequeña minería es 
que uno va, se instala en un punto y si 
te va bien se solicita el permiso y los 
contratos, por eso es fundamental que 
estas autorizaciones sean de más fácil 
obtención”, señaló el dirigente.

En tanto, Emilio Lazo, seremi de Minería 
de la Región de Coquimbo, también 
manifestó su conformidad por el 
espacio de retroalimentación sostenido 
con la compañía y los pirquineros. “Hay 
un trabajo virtuoso con la comunidad 
en el sentido específico de los 
pequeños mineros, lo que se reconoce 
y valora. Hoy la compañía muestra 
una herramienta nueva, que tiene 
que ver con información geográfica, 
donde podrán levantar la data de los 
pequeños mineros, de cada faena, por 

Al respecto, Roberto Riffo, jefe de Gestión 
Comunitaria de Teck CDA y secretario 
ejecutivo de la Mesa CAT, señala que 
“la participación de la concejala Ana 
Jeraldo - quien representa al Concejo 
Municipal - y el alcalde Gerald Cerda 
- en representación del municipio - es 
muy relevante, dado que desde sus 
roles de autoridades, pueden ayudar a 
vincular los proyectos que nacen desde 
la mesa con el apalancamiento de 
recursos públicos con el consiguiente 
impacto positivo para la comuna, 
como ya lo ha sido el proyecto de la 
renovación del Parque Oasis, y como 
podría ser el desarrollo de una planta 
de procesamiento de minerales para 
los pequeños mineros de la comuna 
o un nuevo centro educativo para
Andacollo”, sostuvo el ejecutivo.

Proyectos CAT 2021

Con relación a las postulaciones 
de los Proyectos CAT 2021, el plazo 
culminó el pasado 10 de octubre, 
por lo que ahora sigue un proceso de 
admisibilidad, selección y evaluación 
de proyectos, los que posteriormente 
serán presentados a la comunidad 
para que ellos mismos, mediante 
un sistema de votación que se 
informará oportunamente, definan 
que iniciativas deben ser financiadas.

lo que podrán cargarla y administrarla 
para tenerla a disposición de manera 
ordenada”.

Teck CDA fue la primera compañía de 
la gran minería en implementar los 
comodatos para el desarrollo de las 
comunidades mineras, sistema que 
en los últimos años ha sido replicado 
por otras grandes mineras que 
operan en nuestro país.

Política de Comodatos

Teck CDA desde el año 2013 llevó un 
proceso de arriendo de pertenencias 
a mineros de Andacollo, el cual 
cambia a la modalidad de contrato de 
comodato en 2018, donde se ejecuta 
la entrega de pertenencias mineras 
a pirquineros, que tiene por finalidad 
que puedan desarrollar sus labores 
en propiedad de Teck CDA de manera 
gratuita, de acuerdo a la normativa 
vigente y cumplimiento legal, con foco 
en la seguridad de los comodatarios.

En este sentido, cabe destacar que 
además de facilitar el desarrollo 
económico minero de la comuna, 
el principal foco de la compañía 
es que los pirquineros desarrollen 
sus funciones de manera segura 
y sin accidentes, y para eso, ha 
realizado distintos programas 
que complementan la entrega de 
comodatos, como programas de 
desarrollo tecnológico (PDT) entre el 
2016 y 2018, y desde el año 2019 el 
Fondo de Seguridad para pirquineros 
y Pequeños Mineros de Andacollo.
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El “Trekking Cultural” es el proyecto 
con el que los alumnos y docentes de 
5º a 8º básico de la Escuela Patricio 
Lynch, del sector Nueva Churrumata, 
pretenden crear hábitos de vida 
saludable por medio de una modalidad 
deportiva y proteger la diversidad 

El “Trekking Cultural” de la Escuela Patricio Lynch
El objetivo es crear hábitos deportivos y de vida saludable, 
además de proteger la diversidad de las especies nativas.

Iniciativa presentada por alumnos y docentes

de especies nativas existentes en el 
patrimonio ambiental de Andacollo.

En las dependencias de la escuela 
se presentó el proyecto financiado 
por el Servicio Local de Educación 
Pública (SLEP) Puerto Cordillera y que 

Durante la mañana del jueves 30 de 
septiembre y en el patio del Cuartel 
de Bomberos de Andacollo, se llevó a 
cabo la Feria de Emergencias, instancia 
organizada por el cuerpo de voluntarios 
y apoyada por Teck Carmen de Andacollo 
(CDA) para mostrar a la comunidad lo que 
implica la concurrencia a algún incidente, 
los equipos que se utilizan, la logística que 
se implementa y la coordinación entre las 
distintas unidades para auxiliar de forma 
oportuna y óptima a quienes lo requieran.

En la actividad se instalaron diversas 
estaciones donde se mostró de forma 
didáctica los vehículos, instrumentos de 
emergencias y las formas de utilizarlos, 
destacando el trabajo de rescate con 

“Entre sus cuerdas” se llama el disco que 
estrenará Nicolás Sierra, donde el trovador 
presentará en sociedad su producción 
musical con 14 temas que interpretan el 
sentir de este joven y talentoso andacollino.

Bomberos de Andacollo y Teck CDA 
refuerzan labor preventiva en Feria 
de Emergencias

“Entre sus cuerdas” del trovador Nicolás Sierra

Empresas locales se potencian con 
programa Red de Proveedores

El joven músico andacollino, con 
vasta trayectoria en los escenarios, 
muestra su arte con una producción 
que incluye 14 temas.

Ahora viene el “Triple Impacto”, 
que generará beneficios en el 
ámbito social, económico y 
medioambiental.

Con 10 años de trayectoria

Finaliza programa con 13 certificaciones

cuerdas, el manejo de materiales 
peligrosos, el socorro en accidentes 
vehiculares y, por supuesto, el trabajo 
de control de incendios. 

Alexis Grin, superintendente de 
Bomberos de Andacollo, valoró la 
instancia y sostuvo que “quisimos 
mostrar a la comunidad cuales son los 
materiales con los que actualmente 
cuentan tanto el Cuerpo de Bomberos 
como la Brigada de Emergencia de Teck. 
Hoy podemos saber con qué disponemos 
para ayudar en emergencias, como 
también cuáles son las falencias que 
tenemos por mejorar. Fue una excelente 
actividad donde abrimos las puertas para 
que las personas conocieran nuestro 

trabajo y que también se enteraran que 
existen otras unidades de apoyo que se 
activan al momento de incidentes”. 

Por su parte, Manuel Novoa, gerente 
general Teck CDA, destacó el rol 
de los voluntarios señalando que 
“generalmente la labor de bomberos 
y brigadas de rescate están ligadas a 
su capacidad de respuesta en caso de 

El trovador destacó que este disco es 
un trabajo que viene desarrollando 
hace más de un año “en las redes 
sociales y formato digital he subido 
un total de 11 canciones, para 
resguardar y poder difundir el disco 
en forma física que saldrá en estos 
días”, señaló el cantautor, quien 
desde los 14 años está junto a su 
guitarra en los escenarios.

Con gran trayectoria, el talentoso 
Nicolás Sierra señala que hay dos 
elementos que “me definen como 
trovador: uno es Silvio Rodríguez 
y su influencia en mis creaciones, 
que ha sido gigantesca, y el otro es 
la constancia, no bajar los brazos, 
querer crecer, ser mejor humano cada 
día; esas son las materias primas de 
un trovador”.

emergencia y los reconocemos por eso, 
pero esta vez también quiero señalar 
la labor preventiva que se realizan y 
que nos ayudan a evitar que ocurran 
eventos. Como siempre, Teck, va a estar 
dispuesto a colaborar, participar y apoyar 
actividades tan importantes como la que 
se desarrolló en el cuerpo de Bomberos 
de Andacollo y que significan un aporte 
a la comunidad”.

Con el objetivo de potenciar el desarrollo 
de proveedores, dinamizar el territorio y la 
economía local, además de fortalecer las 
capacidades empresariales, el programa 
“Red de Proveedores”, instancia 
cofinanciada por Teck Carmen de 

comenzará a ejecutarse a partir del 
mes de noviembre.

La educativa jornada de senderismo 
también implicará la limpieza de 
sectores tradicionales y concurridos, 
reconociendo la flora autóctona local, 
la confección de letreros con frases que 
motiven al cuidado y el respeto de estas 
especies. Además, estos carteles estarán 
en idioma español, inglés y quechua.

Andacollo (CDA) y Corfo; y ejecutada por 
las consultoras Proyectia y Asoex, cerró 
exitosamente el primer año de trabajo. Y 
ya afinan detalles para la segunda etapa, 
en la que se desarrollarán capacidades en 
el llamado “Triple impacto”, generando 
beneficio en el ámbito local, económico y 
medioambiental.

En la ceremonia online, con la que se 
puso punto final a la primera etapa, 

se certificó la participación de 13 
empresas andacollinas que son parte 
de la iniciativa y que durante un año 
fortalecieron su gestión interna en 
diversos aspectos, destacando el trabajo 
colaborativo, modelo de negocios, 
estrategia comercial, transformación 
digital y finanzas. Además, se trataron 
temas importantes como el cuidado 
del agua, la energía y la gestión de 
residuos. 

“Vamos a seguir trabajando juntos, 
porque nos interesa mucho su 
desarrollo”, señaló el gerente general 
de Teck CDA, Manuel Novoa, quien 

agregó que “es importante que 
aumente la dotación femenina en 
Andacollo, que haya siempre cabida a 
la diversidad y mayor empleabilidad de 
mano de obra local. Por esto les pido 
que mantengamos la confianza y estas 
ganas de ir más adelante”.
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“Sí, mis nombres son Leonardo Homero.
Mi padre me los puso por Da Vinci y 
por Homero, el griego autor de los 
poemas épicos La Ilíada y La Odisea. 
Es decir, con esos nombres tenía que 
ser una persona ligada a la cultura. 
Por tanto, estudié para maestro y 
mis pasiones son la pintura, las 
letras y la música”, cuenta el “Profe 
Leo” Ábalos López, ya retirado a los 
cuarteles de invierno. 

En su bonita casa de La Serena, donde 
pasa el tiempo leyendo, pintando y 
escuchando música, este oriundo de 
Andacollo contó que sus mejores años 
los pasó en la casa de sus padres, en la 
calle Urmeneta, frente a La Española, 
en pleno centro de la ciudad. Allí 
recuerda que una de sus gracias de 
pequeño, es que fue el creador del 
perrito que figura en el Nacimiento 
del Camarín de la Virgen Nuestra 
Señora de Andacollo, que está en La 
Parroquia. “Agarré un pincel y lo pinté. 
Lo simpático es que mi padre Manuel 
Ábalos lo dejó igual y ahí está todavía”.

El “Profe Leo”, como lo llamaron sus 
alumnos de las escuelas de la comuna 
donde trabajó por 14 años, señala que 
apenas recibió el título de profesor 
normalista que obtuvo en la Escuela 
Normal José Abelardo Núñez, se 
regresó a Andacollo y “lo hice lleno 
de energías y pasión por la docencia”. 
Luego de esos años en la docencia en 
la comuna, me trasladé a La Serena y 
fue por la enseñanza de mis tres hijos. 
Ah, por cierto, también son aficionados 
a la pintura, al igual que mis nietos.

Es algo del talento artístico que nos 
dejó mi padre Manuel Ábalos, un 
gran artista; y mi madre Imelda, que 
también pintaba muy bonito”.

Las pinturas

Si bien la docencia es lo que siempre 
le apasionó, en la pintura también 
pasó muchas horas. Por lo que en 
cada rincón se aprecian sus obras, 
destacando “La Vendedora de Fruta”. 
“Claro que es una copia del español 
Murillo, pero tengo varios y hermosos 
óleos pintados por mí. No, nunca he 
vendido mis obras”.

El “Profe Leo” dice que tiene otras 
gracias, como es pintar en acuarela. 
“Ah, tengo un libro que se llama 
Acuarelas de Andacollo. Son 50 
pinturas que representan a la 
comunidad andacollina y está dividido 
en cuatro partes: Religiosa, minera, 
personajes y lugares del pueblo”.

Aclara que el libro “Acuarelas de 
Andacollo” está sin editar y le gustaría 
que la comunidad andacollina conociera 
la obra y por eso busca un patrocinador 
con buen corazón y amante del arte 
para poder editar su obra.

Su vena artística es inmensa, porque 
entre sus gracias está el haber 
realizado una coreografía para un 
evento del municipio de La Serena el 
2001. Fue un encuentro de alcaldes y 
la alcaldesa Adriana Peñafiel le pidió 
hacer un nacimiento gigante en el 
Estadio La Portada. “Claro está que 

Cuando niño pintó el perrito del Nacimiento que está en el Camarín de la Virgen de la Parroquia, 
y además tiene el libro “Acuarelas de Andacollo”, libro con 50 obras sin editar. 

El “Profe Leo”: Su pasión por la pintura, 
las letras y la música

Docente por 14 años

otros profesores me ayudaron, pero 
la creación y dirección fue mía”.

Como buen maestro el “Profe Leo”, 
quien también ejerció la docencia 
en escuelas de La Serena, es un 
aficionado a las letras y escribió el 
libro “Andacollo, mi tierra natal”. “Es 
súper entretenido, ya que son puras 
anécdotas entretenidas de los años 
60 ocurridas en el pueblo”.

El talento como escritor le ha dado sus 
satisfacciones, pues logró un tercer 
lugar a nivel nacional en el concurso 
realizado por la U. de Concepción donde 
participaron docentes de todo el país, el 
año 1982. “Experiencia en dos tiempos” 
es un pequeño cuento de un profesor 
rural que se transporta en el tiempo.

Y en lo que respecta a su talento en lo 
musical, el “Profe Leo” se ríe y dice 
que en sus años mozos le quedaba 
tiempo para el canto y pasarlo bien 
con sus amigos. “Es por eso que 
junto al Pancho Vega organizamos 
un grupo musical. “Los de Las 
Cumbres”. Fue algo así como Los 
Cuatro Cuartos y lo integraron Jorge 
Álvarez, Pancho, Luis Vega y yo. Ahí 
tocaba el violín, que mi padre me 
enseñó a tocar”.

Este docente, padre de tres hijos: dos 
mujeres y un hombre; dos radicados 
en Estados Unidos y una que vive y 
trabaja en La Serena, dice que a lo 
largo de sus años se ha sentido muy 
bien “porque he podido, en distintos 
cursos, enseñar el arte de la pintura”.

Andacollo a Color es el libro con 50 
acuarela del Profe Leo.

La mujer lavadora de oro es una de 
sus acuarelas. Leonardo Homero  muestra orgulloso uno de sus óleo.

El maestro andacollino con algunas de sus pinturas.
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La Virgen del Rosario y 
la devoción de un pueblo

“Anda Collo, y comunica a tu pueblo 
que me has encontrado”. Así comienza 
la historia de la Virgen Nuestra 
Señora del Rosario de Andacollo el 
año 1560, luego que un nativo de la 
familia de “Los Collos”, buscando 
leña se encontró con la imagen entre 
los árboles y escuchó una voz celestial 
ordenándole la misión de llevar la 
figura junto a su pueblo.

Juan Bohón fundó La Serena en 
1544, ciudad de paso entre Lima 
y Santiago, y en esos viajes los 
españoles portaban una imagen de 
la Virgen, una tradición, por lo que el 
capitán Bohón adquirió una pequeña 
imagen que forjó en el Cuzco un 
artista indígena. Pero el año 1548 los 
indios de Copiapó se sublevaron y de 
los cuarenta soldados de Juan Bohón, 
dos sobrevivieron. Estos tomaron la 
imagen de la virgen de la incendiada 
villa y llegaron a los lavaderos de oro 
de Andacollo, ocultando la imagen en 
un bosquecillo cercano a la casita del 
Doctrinero. 

La leyenda dice que el indio “Collo” 
encontró la imagen y la llevó a su 
hogar y la ubicó en la pieza principal de 
la choza. Las primeras descripciones 

hablan de una talla cuzqueña, más 
bien pequeña y una cara bondadosa 
que atrajo a los nativos.

Y como Andacollo dependió mucho del 
trabajo en lavaderos de oro, que tenía 
sus ciclos, y el agua se volvía escasa 
por años de sequía, los trabajadores 
se iban a otros lugares. Se supone que 
en ese período de éxodo de habitantes 
la imagen fue trasladada con ellos y 
ahí desapareció.

Por lo que en el año 1668 llegó 
Bernardino Álvarez del Tobar como 
nuevo cura párroco de Andacollo y al 
no encontrar la imagen del hallazgo, 
propuso a los fieles adquirir una nueva 
Imagen de la Virgen María, logrando 
reunir $24 pesos oro y se hizo el pedido 
a Lima. La nueva Imagen, tallada en 
cedro, llegó y fue bendecida el primer 
domingo de octubre 1676, ese mismo 
año se celebró la primera Fiesta con 
procesión de la Imagen de la Virgen 
del Rosario de Andacollo.

Y el 26 de diciembre de 1901 la 
sagrada imagen de la Virgen del 
Rosario de Andacollo es coronada 
canónicamente por mandato del 
Papa León XIII.

La Fiesta de Andacollo es una de las más 
antiguas y multitudinarias del país, que se 
realiza en octubre y diciembre de cada año. 

Fiesta Religiosa 

La Chinita luciendo sus especiales 
atuendos. Los fieles y devotos esperaron el paso de La Chinita que recorrió Andacollo.

La Fiesta Chica 2021 por pandemia se celebró al aire libre en las calles de la comuna.

La Chinita es vestida de gala para la Fiesta Grande, que se celebra el 26 de diciembre.
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Recomendados Mateo:

su nuevo trabajo “Recorriendo Chile”
 
El Ballet Folclórico Alas de mi Patria estrena

UNA VEZ MÁS EL 
ATLETISMO ESCOLAR 
BRILLÓ EN LA PORTADA

UNA VEZ MÁS EL 
ATLETISMO ESCOLAR 
BRILLÓ EN LA PORTADA
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La consejera clínica y autora de Mi-

y el especialista Neil Katcher han 

para que los padres podamos de-

que la clave es buscar la orienta-

hacer suposiciones sobre qué es un 
momento idóneo para la enseñanza 
y cuándo ocurre.

A menudo sienten que las leccio-

-

-

muchas veces vemos un momento 
idóneo para la enseñanza porque 
estamos frustrados y estresados. 

-
te porque la que manda es nuestra 

-
miento puede traducirse en ira y 

Considerando el contexto

por otro lado que debemos recor-
dar que los comportamientos son 

-

ocultos. «Las cosas nunca son lo 

contexto solo puede provenir del 

mayor clave para aprovechar una 
oportunidad de aprendizaje ade-
cuada es escuchar».

Preguntando y escuchando

los padres nos quedemos perplejos 
ante ciertas decisiones de los niños. 

-

-
sidad. Katcher utiliza una técnica 
similar para sonsacar historias a los 

-

historia con ellos y no pedimos con-
clusiones hasta que la conocemos 
al completo y la hemos repasado 

de lo que les pasó y de por qué se 
comportaron así».

Cómo actuar para aprovechar 
estas oportunidades

-
cen interiorizar mejor las lecciones 
cuando pueden analizarlas por sí 
mismos. El problema es que a los 
padres a menudo nos cuesta ceder 
el control de la narración. «Hay una 
idea errónea sobre los momentos 
idóneos para la enseñanza y es 

-

Cómo detectar un momento 
idóneo para la enseñanza
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-
dente de la República señor Eduardo 

-

que él fundó. 

Opinión Mateo:

Encontrar soluciones para los problemas del 
-

-

revolucionar la manera en que vivimos.

la pandemia que parecía no tener fin hace 

educación o la telemedicina.

-

3 de octubre- debemos reflexionar sobre la 

sostenible. Esta conmemoración invita a las 
-

-
mental y transversal para todas las personas.

-

facilitar el acceso de las herramientas nece-

sarias a la población. A pesar del explosivo 

pandemia en Chile -con un crecimiento de 

-

aún no superan la barrera del 30% de co-

que complica aún más las formas de trabajo 
online o el acceso a clases de los escolares.

El compromiso de las autoridades y los 
especialistas debe apuntar a promover el 

-

un derecho universal hace más de siete 

-

-

Alexandre Goedert,
Head of Technology de Thoughtworks
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-
cación, “DIA es un apoyo directo a los 
profesores y directores en el contexto ac-

obtener resultados de forma inmediata. Eva-

obtenidos por los estudiantes durante el 
año escolar anterior (2020) en el contexto 

y orientar concretamente a los estableci-
mientos para recuperar los aprendizajes 
perdidos durante la pandemia y conocer el 
estado socioemocional de los estudiantes”.
DIA considera tres evaluaciones durante el 

Monitoreo Intermedio (a la mitad) y Evalua-

para la etapa de monitoreo intermedio.
Francisco Brizuela, Coordinador UTP Co-
munal del Departamento de Educación 
de la Corporación Municipal, explica, “El 

establecimientos educacionales de la Corpo-

-
rramienta permite adoptar mejores decisiones 
para avanzar en los aprendizajes de nuestros 
estudiantes, así como también, implementar 
estrategias de acompañamiento en el desa-
rrollo socioemocional. En consecuencia, el 

acciones que desde el inicio de la pandemia 

de Educación de la Corporación Municipal 

En el contexto de pérdida de aprendizajes 
de los y las estudiantes por la pandemia de 

posibilidad de contar con un instrumento que 

y así orientar sus esfuerzos para los y las 
estudiantes que necesiten más apoyo. La par-

-

narios socioemocionales de 1° a 8°básico e 
informes detallados por curso, con orienta-
ciones en base a sus resultados. 
Karina Yañez, Directora Colegio Lambert, 

-
porcionar información para elaborar una 

el trabajo, la experiencia, donde lo más 
importante es la interacción dialógica, 

-
vas de nuestros estudiantes. La experiencia 
de nuestra escuela fue seleccionada por el 
potencial orientador que tenía para otros es-

altamente valorado por otras comunidades. 
Como comunidad estamos muy contentos 

todas las escuelas de nuestra Corporación 
pueda ser relavado por parte de la Agencia 
de la Calidad y pueda mostrarse a otras 
comunidades, para que esto pueda también 
ir en ayuda de otras niños, niñas y adoles-
centes de nuestro país, contentos de que 
nuestra escuela pueda ser reconocida como 
un referente”. 

-

del trabajo antes, durante y post pandemia”. 
-

Aprendizaje, destaca por la promoción del 

-
jes de los y las estudiantes. 

-

-
gencia sanitaria. 
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Sabías Que...
¿Este es el mamífero 
terrestre con más 
dientes? Puede tener 
hasta 100

El armadillo gigante (Priodontes maximus) de Sudamérica acos-
tumbra a tener hasta 100 dientes. Se alimenta principalmente 
de hormigas y termitas, así que no temáis. 
Pueden llegar a pesar alrededor de unos 60 kg y pueden llegar 
a medir más de 1,6 m desde el hocico a la punta de la cola. 

UNA VEZ MÁS EL ATLETISMO 
ESCOLAR BRILLÓ EN LA PORTADA

Cerca de  quinientos niños, niñas y 
jóvenes escolares, de las comunas 
de La Serena, Coquimbo, Andacollo; 
Ovalle, Vicuña, más una numerosa  
delegación de Copiapó, se dieron 

La Portada,  a fin de disputar la 
“Copa Club Inglés”, competencia at-

que en tiempos de pandemia, se 
vuelve a disputar, con los aforos y 
medidas sanitarias exigidas por las au-
toridades de salud,  la que se realiza 
bajo la reglamentación y patrocinio 

-
do Nacional de Fomento al Deporte 
(Fondeporte).

El Seremi del Deporte, Juan Carlos 

“El desarrollo y la promoción de la 

el Ministerio del Deporte, es por esto 

de los recursos de Fondeporte para 

-

Coquimbo, los cuales están desarro-

-

de  medallas,  a los primeros vence-
dores el torneo.

También,  Claudia Munizaga  Presi-
denta del  Club Inglés, respecto al 

-

que es un deporte tan lindo y que 
uno va obteniendo logros personales, 
a medida que uno va entrenando, 

y una gran convocatoria de parte de 
los colegios”.

-

Alemán, el segundo lugar  fue para 
-

gar,  se  ubicó el Club S - 2000 de 

promesas, penecas, preparatoria, in-

pruebas de saltos, pista, lanzamien-

to y el tetratlón( 80 metro valla, 
salto largo, lanzamiento de la bala 
y 600 metros planos) que ubicó 
en el primer lugar a Florencia To-
rres (2.141 puntos),  segundo lugar  

y el tercer lugar para Catalina Asen-
jo (1.620 puntos), todas integrantes 
del Club Inglés.

El Ballet Folclórico Alas de mi Patria
estrena su nuevo trabajo “Recorriendo Chile”

-

ballet folclórico “Alas de Mi Patria”. La presenta-

de danza de nuestro país, como por ejemplo, el 
pre - estreno de “Diaguitas al Sol”, “Fiesta de la 

-
nos“.

colores, que llenó de arte y cultura la plaza de 
armas de Coquimbo, “para mí esto es gozar,  

26 niños, así que sólo felicitar a la agrupación”, 
indicó, Verónica Casanga, profesora de danza de 
la comuna de Monte Patria.

Ballet Folclórico Alas de Mi Patria, señala que 
“esta gala la queremos lleva a toda la región y 

que estrenamos se llama de “Diaguitas al Sol” 

Tirana”, donde encontramos caporales, los gitanos 
-

-
na, buscando de impregnar el arte y la cultura 
en todos los sectores de Coquimbo.

-

especialmente a Alas de Mi Patria, que lleva una 
trayectoria importante desarrollando la cultura en 
la comuna” 
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Murcia me da medio nombre, una letra 
has de cambiar, mas cuando llegues al 
lago, mi nombre podrás terminar.

Dos abanicos que danzan todo el día sin 
parar; y cuando por fin te duermas 
quietecitos quedarán.

Es la reina de los mares, su dentadura es muy buena, y por no ir nunca vacía,
siempre dicen que va llena.

-
cia está en todos lados: desde 

-

la ropa que usamos hasta en 

-

-

El evento es una iniciativa del 
-

-
cutado por la Universidad Católica 
del Norte.

AD
IV

IN
AN

ZA
S

Solución: El murciélago

Solución: Las pestañas

Solución: La ballena

y entretención del mar a las estrellas
todas las personas a acercarse 
y disfrutar de los temas y fenó-

-
novación.

DIVERSIDAD DE ACTIVIDADES

las estrellas” es el lema de todas 
-

que buscan difundir conocimien-
to y vincular a la ciencia con la 

-
templa charlas y conversatorios 

-

Trabalenguas:
Si Sansón no sazona 
su salsa con sal, 
le sale sosa;
le sale sosa su 
salsa a Sansón si la 
sazona sin sal.

La sucesión 
sucesiva de sucesos
sucede sucesivamente 
con la sucesión del 

Si la bruja desbruja 
al brujo
y el brujo a la 
bruja desbruja,
ni el brujo queda 
desbrujado,
ni el brujo desbruja 
a la bruja.

-

-

-
sentaciones para todos y todas.

-

parrilla llena de conocimientos 

de la familia. Las y los interesados 

pueden encontrar toda la infor-

cl/coquimbo”. 

-

una celebración de carácter pú-

blica que invita a la ciudadanía 
a acercarse a y apropiarse de 

-

y entretienen y permiten una 
interacción entre el mundo de 

-

debate”. 

-

-

-

-
delaciencia.cl/. 

-
cional, pública y gratuita que invita 
a todas las personas a acercarse y disfrutar de los temas y fenómenos relacionados a la Ciencia, Tecnología, 

Conocimiento e Innovación.
EN

CU
EN

TR
A 

LA
S 

7 
DI

FE
RE

NC
IA

S
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